

抑圧するものすべてに 災いあれ

糟谷孝幸君が権力によって虐殺された1969年11月13日より7年。付審判請求に権力は棄却と「時効」をもって応じてきた。しかし"権力犯罪に時効はない。"あらためて"呪い死の告知に答えよ"

糟谷君虐殺を許さない会

一九六九年十一月十三日

水戸巖

扇町公園における糟谷孝幸君の闘いは、侵略抑圧差別搾取の体制——日米安保体制にたいし、おのれの存在自体をかけての闘いであつた十・十一月闘争の思想の結晶であつた。それは、政治の方向を変えようとする日本人民の抵抗にたいし、しぶ厚い機動隊の隊列をさし向けることしか知らぬ日本国家権力にたいし、まずもつてこの機動隊の隊列をぶち破り、かれらを打ち負かす途を切り拓くことであつた。

いまになつて、このような思想を嘲けり笑うものは笑え。

かれらが口先でどのように革命的言辞を弄しようとも、つまるところ、かれらは、六七年羽田闘争と無縁であり、六八・九年大学闘争を理解せず、そして、バリコミニーン、ロシヤ革命、ベトナム革命……など一切の人民の闘争への敵対者に他ならないのだ。

糟谷孝幸君の闘いと死は、樺美智子、山崎博昭の闘いとその死とならんと、権力に対決する人民の闘いといふものを極限において示したものであつた。

私たちが、このような糟谷君の死に報いるみちは、ただ一つ、十・十一月闘争の思想を断固としてうけつき、これを何層倍、何十層倍もの巨大なものとし、アジアへの侵略に突き進む日本帝国主義を根こそぎ打倒する以外にはない。

その過程にあつて、私たちは、糟谷君を警棒で殴殺しておきながら、逆に『奪還に来た学生』が誤まつて殺したのだとして、『学生犯人説』をデッチ上げる警察権力のけがれ果てた陰謀を徹底的にあばき出し粉碎してゆくだろう。

警察権力の権威の維持のために、被差別部落の青年を犯人に仕立てあげ、すべての偽装工作を行ない、青年を法の名によつて殺そうとしている浦和警察、そしてこれに協力する裁判所。

——この一例は、狹山裁判闘争を通じて今日周知のものとなつて來たが、これこそが、今日の国家権力の普遍な姿である。このような国家権力によつて、すべての差別と抑圧と侵略が辛うじて支えられているのだ。

私たちには、すべての抑圧され、差別された人びとの怨念と憎悪をこめた、その復しゆう讐として、糟谷君虐殺の真相をあばき出してゆくであろう。

(一九七〇年八月) (筆者:救援連絡センター)
——「弾劾」(告発を推進する会)より転載——

あらためて昏い死の告知に答えよ

序にかえて

11・13糟谷君虐殺の事実経過	8
告発・付審判請求の闘いの経過	15
オマエガ辛ジテ選ビ通シタ道ハ	21
糟谷君に続く道	25
君に対する答えはまだないけれど	29
"戦士はつまらない人間にすぎない だが力をためることができる"	33
花崎皋平	33
石崎昭哲	29
西山浩介	25
桑野博	21

あらためて昏い死の告知に答えよ

序にかえて



生きのこるのは
何とぞうずうしいことか
物言いたげな眼をちらりと向

糟谷孝幸君

一九四七年八月八日兵庫県加古川市に生れる。兵庫県立
加古川東高校卒。

最初からそうであったように
死んでゆく

(『昏い死の告知に答えよ
—糟谷孝幸追悼集』)

一九六九年十一月十三日糟谷君虐殺に対する付審判請求棄却
一時効をもっての重なる権力の死のもとを断じて
許さない決意の下にこの小冊子を人々へ。

一九六九年十一月十三日大阪扇町公園で開催された「佐
藤訪米実力阻止・十一月安保決戦勝利全関西労学市民総決
起集会」に労学合同デモの一員として参加し、国家権力の
警棒乱打により虐殺される。

糟谷孝幸君のかけがえのない死、その鮮血によって染められた六九年秋期政治決戦からすでに七年の年月がたとうとしている。

七年目の今日、権力は再度の糟谷君に対する虐殺を図ってきた。九月十四日、大阪地裁第八刑事部（松井裁判長）は糟谷孝幸君虐殺に対する告発付審判請求に対し、不当極りない請求棄却の決定を下した。さらに十月二十一日、大阪高裁は十月一日の抗告に対しても棄却をもって応えてきた。私達は断固として糾弾する。

七年目の十一月十三日、それは現行法の中で「時効」を成立させる。権力はこの「時効」の壁のむこうに、虐殺をいんぺいし、権力犯罪を闇から闇へとほうむり去らんとしている。

しかし糟谷君虐殺の事実を消し去ることは決してできない。糟谷君のかけがえのない鮮血は権力に対し、私達人民が血債の支払いを終らせる時まで、そのぬくみが冷えることはない。私達にとって糟谷孝幸君の虐殺を許さない闘いに「時効」はない。闘う人民にとって一切の権力犯罪に「時効」などない。

告発、付審判の闘いとしてねばり強く続けられた糟谷

い。

日本帝国主義は、沖縄の帝国主義的返還をテコにベトナムにゆれ動くアジアの反革命体制強化の主役へと七十年アジア安保の現実化の出発として佐藤訪米を未曾有の弾圧体制、機動隊秩序の中で決行した。日本帝国主義は、国際主義と暴力の復権をもって「ベトナム革命の時代」を「東アジアー日本の新しい時代を切り拓く」べく生き抜かんと七十年安保にたちむかって戦闘的労働者・人民に対し、自ら飛躍を余儀なくされたのである。

六九年秋の権力の非常体制と秋期決戦は、権力自らが先取りした、七十年代の歴史的幅を十、十一月の二ヶ月に凝縮した形で顕在化した。そして確実に、歴史はアジアと切り結んだ七十年安保決戦の内実をもって動いてきたし今動いている。

日本帝国主義の先行的反革命と対決し七十年代への人民の主体的水路を切り拓く闘いの中で糟谷君は倒れた。六九年政治決戦を闘い抜いたすべての労働者・学生・市民に対する日本帝国主義国家権力の空前の反革命弾圧・反革命暴力の頂点こそ糟谷君の虐殺に他ならなかつた。

君虐殺の報復戦の一方での斗いそれは権力を確實に追いつめてきた。しかし、今、それは権力の二重、三重の虐殺に対し権力犯罪に「時効」はないという私達の重ねての報復への決意とともに、私達にとっての「より底深い報復」の闘いを問い合わせている。現行法の枠の限られた「武器」をもっての糟谷君報復の闘いをこえきる私達の政治的・思想的武器をこの七年の間私達はいかにしてきたってきたのであらうか。権力犯罪はいうまでもなく権力の秩序によってではなく、人民の秩序によって最終的に裁かれなければならない。

六九年秋期政治決戦、それは先取りされた七十年安保政治決戦に他ならなかつた。

五五年体制の崩壊がロッキード事件による支配の危機の中で語られている。それはベトナム反革命戦争にひきづりこまれた日本帝国主義が六九年佐藤訪米、日米共同声明によって戦後二十五年間の一国主義的発展の時代を自ら清算しアジアへの戦略的飛躍を図ったその赤裸々な姿が、いわば戦後民主主義といいういちじくの葉っぱ一枚の外被までとばらわれざるを得なくなることによって米・日・韓の黒いゆ着として民衆の前に登場してきていることに他ならな

血塗られた決意に蹟いて

残骸をラディカルに葬ろう

残された痛みが

きみの瘦身を鈍色の空の下にさらしたとしても

走り終ろうとする

きみの魂の慣性は

吃度無名の乱発力を呼ぶだろう

ふと帰ろうとする

死者の顔に刻印されたむごたらしい時代と交錯して

暴力を貪欲に愛した

昏い一月の首都で

きみは彼の視たものを視ることが出来るだろうか

（『昏い死の告知に答へよ——糟谷孝幸追悼集』）

七十年代の日本の人民の闘いはまごうことなく糟谷君の鮮血の重みに刻印されている。

「犠牲になれといいうのか 犺牲ではないのだそれが僕が人間として生きることが可能な唯一の道なのだ」（糟谷

糟谷君に対する死の攻撃は、今、そのまま人民への権力の攻撃そのものに他ならない。

ひとびとに告げ、訴える。このような彼の死は、いま帝

国主義国家権力に抗して人間であろうとするすべてのもの極みの姿をみせている。私たちはこの糟谷君の死を悼むという言葉に、私たちの現在の痛恨と怒りとさらにひきつがれて死ぬことのない希望の一切の意味をこめてのみすべての人々に告げ、訴えるものである。

(「糟谷孝幸君虐殺抗議人民葬」への訴え)

黒田喜夫執筆・詩人)

糟谷孝幸君虐殺に対する人々の怒りは、しかし、人々の心の中にいつたんこめつけられねばならなかつた。

挑み挑まれた先行的決戦で一敗地にまみれた私達は一損の退却の中でしかしまぎれもなく引きあげられた日本階級闘争の七十年代的水準とその原点をわがものとしつつ長征へとふみだした。再武装が必要であった。私達にとって自己自身を変革し力を貯える事を抜きにして糟谷君報復の空手形を発しつづけることはできなかつた。

もはや死者より深く死んでいるものはないのだ。私たち

六九年政治決戦の敗北の中からかちとった時代への確信とそして糟谷君報復の誓いは七五年四月三十日ベトナム革命の勝利の号砲の中で一層の検証を問われた。▲自分の足でしゃかり立つこと。帝国主義が守勢に立ち、資本主義がますます腐朽し、革命が攻勢と勝利を実現する時代—の雷鳴の中で日本の労働者、人民が守勢から攻勢への根本的転換を闘いとること、それこそベトナム革命の世界史的波動と私達が結合しえたその頂点、六九年秋期政治決戦の敗北を真に止揚する課題として、そしてまさしく主体の問題として新めてつきだされた。

糟谷君報復戦への端緒はここにおいて確実ににぎりしめられねばならなかつた。そして私達は糟谷君の「昏い死の告知」その一閃の鋭い光が照射した前進路を歩みののろさはあれ、確かな足どりで進んでいることを今、自負する。私達の闘いがより根本的なところへとむかっていることを自覚する。私達は「闘っては力をたくわえ、力をたくわえ

ては闘う」闘い方を学び、獲得し、課せられた歴史的任務に挑戦し続ける。

ベトナム革命勝利の波動は底深く世界を揺がしている。

ロッキード事件は七十年代後半にむかっての彼我の様相を明らかにしてきている。いまや帝国主義者にとっては、日

経連の桜田発言十・警察・裁判所が健在であり、所要の官僚組織が健在であれば、この混迷期をのりきることができ

る——がいみじくも吐露したように六九年に先取りした反革命権力秩序にしかなりつある。

横議横行の時代、七十年代前半闘う人民の中で培われてきた自己解放・自力更生・実力の闘いと団結の中で古い時代を根本的に批判しのりこえる新しい価値観と構想力、人の新しいつながりを生みだす確実な歩みが始りつつある。

我々にとってではなく、僕にとっての「未来」とは何であるのか

我々にとっての「未来」は我々の後に続いてくれる「誰か」があることなののか

糟谷君が生きんとした道七十年代も後半にむかわんとする今、それは生きつづけ生きんとする人々、そして若き青

は彼の死の重さを抱き、若くやわらかい生命のかけがいをなさをいま知らざるを得ない故に、彼の闘いは私たちのなかによみがえり、深く広く勝利の時まで続けられるであろう。(前同)

11・13糟谷君虐殺の事実経過

(前掲弾劾より転載)

一九六九年十一月十三日午後四時から大阪市北区扇町公園に於て開催された「佐藤訪米阻止安保粉碎沖縄闘争勝利集会」は、反戦労働者、学生、ペ平連等の集会および総評系労働者の集会が併行して開催され、約四万人が集つた。

大阪府警は、当日、会場周辺その他に約七千人の機動隊員を配置し、会場となつた公園の各入口で検問を行ない、入場者に対しては強制的に不法な所持品検査を行なつた。

六時頃から総評系労働者がデモ行進に出発し、それに続いて六時三十分頃、学生集団が隊伍を組んでデモ行進に進発しようとして公園南西隅の出口から出ようとしたとき、待機していた機動隊が大盾をもつて路上に並びデモ隊を両側から狭く押し込んで規制にかかる。そのとき「約三十名の学生集団」(毎日新聞十一月十五日朝刊)が火炎瓶を投げ鉄棒を持つて機動隊の隊列に突入した。機動隊は直ちに増員して学生集団に反撃、「全員逮捕せよ」との命令の

ばら警察の管理下に置かれていた。したがつて、私たちは制約された状況のもとで糟谷君に関する事実関係を把握したのであるが、その制約下において、なお隠されていることを告発において、国民すべての前に明らかにされなければならないものである。

逮捕者は現場から約五〇〇メートル離れた曾根崎署まで連行されたのであるが、護送車でピストン輸送してもなお足りず、一部の者を徒步で連行している。

糟谷君は逮捕の際、頭部その他に瀕死の重傷を負つたにもかかわらず、この徒步連行組に入れられている。七時過ぎ曾根崎署において写真および弁護録取書をとつてゐるが、糟谷君は黙舌権行使し、まもなく曾根崎署内道場において氣分が悪いことを訴えて倒れた。彼は廊下に筵を敷いて寝がされたが、しばらくして、容態の悪化に驚いた警察は、救急車で北区浮田町の行岡病院に運んだ。

病院に着いたのが午後八時四十七分、そして八時五十分に龜井医師が診察している。この時はまだ意識はあつたようである。その後次第に意識が混濁していくが、病院は処置らしい処置をせずに放置している。十四日午前〇時頃意識がなくなつたので、龜井正幸医師は硬膜外血腫と判断し簡単なレントゲン撮影をした。

下に、「殺せ！殺せ！」と絶叫しながら警棒と盾を振りかざして襲いかかり、撲る蹴る突き倒すの混亂状態を現出した。

糟谷君はこの時機動隊に突入した「約三十名」の学生集団の中にはいたことは確かなようである。その時の状況は極度の混亂状態であつたので、個々の状況を目撃確認することは警察側においても、また学生集団側においても極めて困難であつた。

しかしこのとき機動隊に突入した学生集団は機動隊の反撃にあつてたちまち分断され、その場で逮捕され制圧されてしまつてゐる。機動隊はさらにその背後にいた学生集団にも同時に襲いかかつており、この時およそ五分程の間に約四十名が逮捕されている。

機動隊員が警棒をぬき逮捕に当つたことは府警警備部長も認めているところであるが、その際逮捕された者の大部分が警棒で頭部を殴打されており、また逮捕は免れたが機動隊員の暴行によつて負傷し手当をうけた約六十名の者の大部分が、警棒によつて頭部を殴打されている。

逮捕された者は逮捕の時から警察権力の手中に入つたわけで、糟谷君の場合も翌十四日午後九時に死亡し、さらに司法解剖に付されて後、家族に遺体が引渡されるまでもつ

同時刻頃、関西救援連絡センターに「逮捕者一名が重傷で行岡病院に入院している」旨の情報が入り、私たちはちに弁護士と医師とを病院に送る手配をした。午前一時頃同病院の整形外科医松木康医師が呼び出され、診察をしてくる。

私たちが派遣した樺嶋正法弁護士、葛岡享医師が行岡病院に行つたのは午前一時四十分である。しかし、玄関に応待にて出て来た看護婦は「警察から預つてあるのだから」といつて強く阻止し、内に入れてくれない。約四十分の押問答の末、松木医師に会つた。

松木医師は「レントゲンの頭部撮影では左側頭部の頭骨骨亜裂骨折で陥没骨折ではない。脳の障害については硬膜外出血か、脳内出血か、脳挫傷があるのか今のところ不明である」と答えた。「脳血管撮影はやつたのか」との葛岡医師の質問には「今からそれをやるために麻酔をかけてある。もし硬膜外出血があれば開頭手術を行なう」とのことであった。

行岡病院には脳外科の設備がなく松木医師は整形外科医であることを知つた樺嶋弁護士と葛岡医師は、脳外科医を呼んで手術を行なうことを要請、当方で脳外科医を用意しても良い旨を申し入れたが、松木医師は拒絶した。

二時二十分、樺嶋弁護士と葛岡医師は、麻酔をかけられ、意識不明のまま、ベットに横たえられている糟谷君をはじめて見ることができた。樺嶋弁護士、葛岡医師はいつたん

関西救援連絡センターに帰り、京都大学病院脳神経外科の佐藤耕造医師に連絡をとり到着を待つた。

午前四時頃から病院においては、松木、亀井両医師によつて糟谷君の開頭手術がはじまつてゐる。

五時二十分頃、関西救援連絡センターから日赤の医師を介して佐藤医師を派遣することを行岡病院に電話連絡したところ「五分前に手術は終つた」との返事であつた。ところが手術は六時三十分までかかつてゐたのである。

六時三十分過ぎに樺嶋弁護士と佐藤医師が大阪府警の了解を得て行岡病院に行き、松木医師に手術結果をきくべく面会を求めたところ、前回にも強力に阻止しようとした看護婦が、「松木医師は寝てしまつた」と言つて玄関から内に入れようとしない。

二時間余におよぶ再三の抗議に対し、やつと他の事務員と手術に立ち合つたと称する看護婦が、きわめてあいまいに「硬膜外出血、左側頭部亀裂、左の瞳孔が開いている。意識がもどつていない。頭髄骨骨折のおそれあり、カルテはありません」とだけ口頭で答えた。

松木医師に面会し、さらにくわしい状況を知るべく、九時まで抗議し続けたが、それ以上の答を得ることはついにできなかつた。

警察からおこられてきた被逮捕者であるというだけの理由で、弁護士および専門医をもまつたく隔離した状態で秘密裡に一方的な処置を行なつた行岡病院、ならびに担当医の患者に対する人権無視もまた糾弾されなければならない。

警察および病院は十四日午後に至つてそれまでの面会禁止の方針を変え、面会を許可してきた。それは糟谷君の回復の見込みがなく、身元割り出しの必要があつたからと思われる。それから後は無制限に面会を許可し警察は身元割出に躍起となつた。

糟谷君の容態は漸次呼吸困難となり、午後三時五十五分呼吸がとまり、人工呼吸を続けたが五時頃から血圧が低下し、脈拍も弱まつていつた。

午後七時頃になつてセンターに身元がわかつたが、もうすでに瞳孔は散大し危篤状態にあり午後九時ついに死亡した。警察はそのすこし前に氏名を発表した。

松木医師の記者会見の所見によると「けがの位置は左側頭部で幅二センチ、長さ五センチの傷が平行して二本見られ、はれていた。傷の下の骨は二ヵ所で四、五センチにわ

たり折れおり、傷から見て鋭利なものではなく棒状の鈍器でなぐられたと思う」ということで、「手術では血腫を取り除いたが、頭に打撲が加えられているため、脳がふくれ上り、延髄などを押し出しあじめており、そのため呼吸障害がおきてゐる」とのことであつた（朝日新聞十一月十五日朝刊）。

加古川から両親が病院に到着したのは糟谷君の死亡後であつた。十五日午前〇時三十分警察は両親を伴つて遺体を大阪大学法医学教室に移した。

午前二時より松倉教授執刀により司法解剖が行なわれたが、救援センター側は強く要求して上記樺嶋弁護士、佐藤医師および松本健男弁護士が立会つた。

解剖は五時半頃までかかつて行なわれた。松倉教授の鑑定書はまだ出ていないが記者の語つたところによると「死

因は脳挫傷、つまり撲られて強い脳震盪を起し、脳の表面

が傷ついて脳麻痺を起した。傷は鈍器で撲られたものだが、

それが何であるかはこの段階で何とも言えない。どの方向から撲られたかなども含め慎重に検討したい」と所見を述べている。（朝日新聞十一月十五日夕刊）

大阪府警は十五日朝、松倉教授の説明とは別にこの解剖結果について次のように発表している。「頭に幅の広いも

のが当つたと見られる脳内出血がある。直接の死因は脳機能障害、脳挫傷、脳腫瘍、頭部打撲で頭髄骨の縫合部に亀裂が入つていて、又、左側頭部に直径十センチぐらいの円形の脳内出血があり、堅い鈍器のようなもので一回ないし二回打たれたのではないか。ほかに手足などに約二十カ所の皮下出血が見られた。頭の傷は症状から見て警棒による可能性は薄い」（朝日新聞十一月十五日夕刊）

これに対し解剖に立会つた松本弁護士は、「左側頭部に平行して二筋の条痕があり、そのまわりの頭髄骨がひび割れしていた。これは短時間に同方向から連続的に衝撃が加えられたことを物語つてゐる。だから鉄棒のようによく扱いにくいものではこのような傷をつけることはできない。こうした傷跡からすると警棒の乱打以外に原因はない」と述べている。

糟谷君の遺体は解剖終了後両親に引渡され、午前六時四十五分加古川の自宅に移された。私たちはこの段階に至るまで警察がすべてを厳しく管理して、救援センター側の弁護士、医師の接近をことごとに妨げ、瀕死の重傷者の当然受けるべき専門医の診療、弁護士接見を不可能にし、その結果、不完全な治療処置によつて死に至らしめ、死亡後の解剖の際も不恰當に弁護士、医師の立会を妨害しようとした不

法かつ非人道的な措置を彈劾する。

さて糟谷君の死亡の原因が警察側の逮捕時の暴行およびその後の極めて非人道的かつ不完全な治療処置によるものであることは明白であるが、にもかかわらず、大阪府警はこれに対しても全く遺憾の意を表明することなく、その原因究明を怠り、単に推測による説明を場当たり的に三転四転させ、あたかも加害者は警察ではなく学生集団であるかのように発表して、加害者たる警官をかばい続けている。

十三日夜鈴木貞敏警備部長は「重態だと言われる学生は、午後六時半ごろ、水道局前の火炎瓶闘争の際逮捕し、負傷しているのに気づいて病院に運んだ。けがの原因は調べてみないとわからないが、仮りに警棒によるものだとしても、火炎瓶を使って警官を襲う相手を制圧するために警棒を使つたのだから当然だ。この学生のけがをしたときの状況を調べなければ過剰警備かどうかはなんとも言えない」（十一月十三日夜、共同通信）との談話をのべ、暗に警棒による殴打を認める言い方をした。

ところが十四日の段階では「襲いかかってきたグループに対しては警棒をぬき、タテと共に防戦に使つただけで、暴行を働いた事実はない。この被疑者を逮捕し、それを集団で奪い返しにくるという混乱した状況の中で起つたこと

によると述べた。

警察側のこのような立論が、すべて不当で虚偽にみちたものであることは明らかである。火炎瓶説、転倒説は共にここで論駁の必要はない。学生集団が奪還に行き鉄板で糟谷君の頭部を殴打したという点についてだけ反論しよう。当日の状況はすでに述べたように学生集団が約三十名で機動隊に突入したとはいうものの、圧倒的な機動隊の攻撃に会つてたちまち制圧され、個々に分断されて逮捕されており、それを学生集団が奪還に押しかけていくという事実はなかつた。もし奪還しようとしたとしても、糟谷君のいる所まで到達する以前に他の機動隊員により阻止される状況であつたはずである。この状況設定がまず事実をまげたものである。

さらに、一人または二人の警官が糟谷君を路上に包みこむようにして押し倒し、他の一人または一人の警官が、警棒をぬいて応戦したというが、その前提が正しいとしても、そのような警察側の苦戦の状況の中で路面に組敷かれている糟谷君の左側頭部が鉄板で重傷を負い、糟谷君の上で押えついている警官が負傷しなかつたといふことがあり得るであろうか。

凶器に使用したと警察側が推定する鉄板とは幅三十二ミ

なので、原因はこれから糾明しなければならない」と発表し、傷害致死事件として警備部、刑事部で合同捜査する方針を明らかにした（朝日新聞十一月十五日夕刊）。糟谷君の負傷について、警察は、原因を正しく把握しない段階から、単なる推測によつて恥知らずな捏造的なデマを述べている。

すなわち当初は、「他の学生が投げた火炎瓶が頭に当つたのだ」、あるいは「転倒して舗道で頭をぶつけたのだ」と述べていたが、死亡後それらが状況に合わないことがわかると、糟谷君を逮捕した際、学生集団が奪い返しに来たので、「隊員の一人が盾で防ぎ、他の二人が糟谷君を押し包むようにして路上に倒れた」（読売新聞十一月十五日朝刊）、「赤松巡査が盾で、他の二人が警棒をぬいて応戦した」（毎日新聞十一月十五日朝刊）と述べ、「その際奪い返しに来た学生の鉄パイプが糟谷君の頭に当つたのだ」と発表した。

そして、さらに押収物件の中に鉄パイプがないことがわかると、その凶器を「鉄板であった」と訂正している。警察側はこのように警棒による殴打ではないという前提をまづ立て、死因となつた行為を一方的に学生集団側に押しつけて捜査を行なつてゐるのであるが、それが新たな不法弾と発表した。

リ、厚さ六ミリ、長さ一三〇センチの扁平棒状のものである。このような鉄板を凶器として使用する際は、刀と同様な持ち方をすると考えるのが妥当であり、それを用いて右から左に強くふりまわし、糟谷君の頭部に当つたとするなら、六ミリ幅の部分が頭に当つており、その傷は当然皮膚に裂傷を与えることが容易に推定される。或いは三十二ミリの扁平な部分が頭に当つたとするならば、医師の所見にあるような棒状の鈍器による二筋の条痕ができるであろうか。いずれの場合も糟谷君の死因となつたけがの原因を説明することができないので、これらは警察が故意に事実を隠蔽し、空想的事態をでつち上げて学生集団に転嫁し、新たな弾圧を用意した極めて悪質かつ恥知らずなやり方である。

私たちが諸般の証拠や状況を総合して推定する事実は次の通りである。

糟谷君は、機動隊の隊列に最初に突入した集団の中に入た。彼は直ちに荒木幸男、赤松昭雄、杉山時史の三警官に捕えられた。上記の警官は逮捕に際し、他の警官の協力を得て、糟谷君に対し警棒をふるい、もしくは突き倒して、警棒または盾で乱打し、足蹴りする等の暴行を加えた。糟谷君の上肢等に十数カ所の打撲傷があつたこと、左側頭部

に死亡の原因となつた打撲傷かを二たことかそのことを物語つてゐる。

付審判請求を棄却

四
百

事実には明白である。精名君はまさしく彼を逐捕した三名の警官およびそれに協力した警官たちが、警棒や盾をもつて過剰かつ不法な暴行を加え虐殺したものである。

警察側が権力をかさねぎて事実を隠蔽し逮捕に当たる警
官の凶暴な犯行を学生集団に転嫁して、新たな弾圧の材料
をでつちあげるような卑劣かつ悪質なやり方を許してはな
らない。真実は一つしかない。しかも尊い人命が奪われた
のである。この厳粛な事実を詳細に正しく究明することは
社会的にも人道的にも絶対にゆるがせにしてはならないも
のである。

告発・付審判請求の斗いの経過

大阪地検へ告発

一九六九年十二月十三日、関西救援センター呼掛け人、関係弁護士十九名が告発人となつて、荒木幸男巡査、赤松昭雄巡査、杉山時史巡査、及び彼らに協力した数名の機動隊員を大阪地方検察庁に告発した。

告発団アピール

一九六九年十一月十三日大阪市北区扇町公園に於ける佐藤訪米
阻止行動に参加した岡山大学法文学部学生糟谷孝幸君は、大阪府
警特別機動隊員に逮捕されたが、その際機動隊員が加えた警棒に
による殴打等の暴行によつて、脳挫傷その他の重傷を負い、翌日十
四日午後九時死亡した。

糟谷君の死亡原因は機動隊員の暴行であることは明白である。にも拘らず大阪府警は事実を隠蔽し、逮捕に当つた機動隊員の不法行為を厳しく追及することをせず、卑劣にもかえつてその原因を学生集団に転嫁して新たな弾圧の口実にすらしようとしている。今日世情は新左翼集団の暴力を激しく非難する。だがその対極にある隠れた暴力を敢えて見ようとしない。しかし政治権力を手中に収めた支配者が、国家目標を誤つて政治危機、社会矛盾をも

権力のファンショ的発動によつて抑圧するとき、相互の緊張關係を破つて生ずる物理的暴力は、まさしく相対關係に於て把握されなければならない。眞に糾弾すべきは人民大衆の國民主権行使を妨りの合法性をもつて圧殺する政府の政治的暴力と、その走狗となつて人民大衆を弾圧する警察の暴力ではないであろうか。そして國法の枠の中でしか職務を執行してはならない警察官が法を視し逸脱して人民大衆を弾圧するときは、彼らの身分職務が法律で強く守られている故にこそ、厳しく糾弾されなければならない。私たちは糟谷君の死亡の原因が、彼が逮捕された際に機動隊員から受けた不法暴力によることを確信するが故に、彼を逮捕した大阪府警特別機動隊第五中隊第二小隊第三分隊所属の荒木幸男巡査、赤松昭雄巡查、杉山時史巡查及び彼らに協力した数名の機動隊員を大阪地方検察廳に告発する。

沖縄百万の同胞の平和への悲願を無視して核軍事基地を強化するかたちの沖縄返還を交渉し、日米安全保障條約の自動延長強化によつて、アジア反共軍事体制の旗手となろうとする現政府の帝國主義路線が、やがて侵略戦争の危険につながることは人民大衆がひとしく憂うるところである。糟谷君は反戦平和の戦士として自己の全王体をかけて佐藤訪米阻止闘争をたたかい、國家権力の暴力装置たる警察の狂暴な不法逮捕行為によつて虐殺されたのである。糟谷君の死の真実を加害者たる警察の手中に秘めさせたままで、新しい弾圧の材料に利用させてはならない。糟谷君の死の真相を国民すべての前に於て究明することを通して、糟谷君の尊い犠牲を眞に意義あらしめ、人民主権の大原則を確立することこそ

そ、この告発の目的である。このことはひいては糟谷君の靈前に
献げる最大の手向けとなるであろう。

広く志を同じくする人々の支援を願つてやまない。

一九六九年十一月十三日

「告発を推進する会」結成

翌一九七十年三月「糟谷孝幸君虐殺事件告発を推進する
会」が、糟谷君の死の真相を法廷において公的に究明する
ため結成された。

大阪地検、二十二カ月後「不起訴処分」発表

「推進する会」の再三、再四の捜査促進の申し立てにも
かかわらず大阪府地方検察庁は実に二十二カ月も放置した
あげく、一九七一年九月、「不起訴処分」を発表した。

告発団、付審判を請求

告発団はすぐさま大阪地裁に付審判を請求。係属部の第十刑務部（現在は第八刑務部）に対し、「審理を公開せよ」と働きかけ、一九七二年一月十七日、「当事者公開」方式が決まった。

△付審判請求とは？

付審判請求制度とは、公務員の職権乱用罪につき告訴
又は告発をした者が、検察官の不起訴処分に不服がある
ときは、事件を裁判所の審判に付することを請求すること

とができる、裁判所が理由ありとして付審判決定をしたときは、公訴の提起があつたものとみなすという手続きであり、準起訴手続ともいわれる。（刑訴法二六二～二六九条）検察審査会制度とともに、検察官による不当な不起訴処分を控制（とりしまる）方策として編み出されたのである。

△その審理方式▽

裁判前の手続であり刑訴法上の明確な規定はないが、
検察官が不起訴の処断を下したものに裁判所が正しか
正しくないかの判断を下すため、裁判前の裁判（公開）
とみるのと裁判所が検察のかわりをする捜査（非公開）
とみるのとあるが、本制度設置以来わずか数件を除いて
非公開で行われてきた。

△当事者公開とは▽

当事者（付審判請求人）公開は、捜査記録の閲覧、騰
写、立会い等に対し、諸説があり本事件で初めて弁護士
以外の告発請求人が審理に立ち会った。

大阪府警の卑劣な審理引きのばし

以降、ぼう大な捜査記録を騰写し、弁護団会議を積み重
ね、第一回から第五回までの審理は開始されようとして
いた。が、突然、五月二十三日（第一回審理の三日前）大阪

下手人は荒木と判明

府警は、警察官が被疑者であり、「当事者公開」方式によ
つて審理することにしていた六名の裁判官の忌避を申し立
て審理開始を阻んだ。これに対し十一月、最高裁は「当事
者公開は違法の疑いあり、けれど忌避申し立てには当たら
ない」として特別抗告を棄却した。大阪府警は裁判官忌避
申し立てによって最高裁の御墨付「当事者公開は違法」を
手にし、児島裁判長、左陪席裁判官の転任によって、「忌
避」を果した。そして今度は、御墨付をふりかざし、「審
理延期」を上申、そして一九七十年六月、審理方式に関する異議を申し立てたのである。

大阪府警の上申・異議申し立てにも拘らず、裁判所は審理
開始を表明した。すると卑劣にも大阪府警は審理開始を一
年余りもひき延した六月二十九日と七月六日の糟谷君虐殺
付審判の第一回、第二回の審理日に出廷拒否を行ってきた。
召喚されていた証人E（曾根崎署警察官）と証人の医師（
警察署勤務）について「疲労性不眠症」という仮病のデ
チあげ、「公務だ」という居直りをもって審理期日の一
二日前になつて裁判所に通知してきたのである。そのため
第一回、第二回審理は中止となつた。

七月十八日、大阪府警は最高裁へ特別抗告し、第三小法
廷に係属。再び審理は引きのばされることとなる。

最高裁、大阪府警の特別抗告を棄却

一九七四年三月十三日、最高裁は特別抗告を棄却。とは
いうものの、当事者公開は弁護士請求人のみ発言でき、非
弁護士請求人は立会いのみと限定され、事務局立会いもカ
ットされた。

十一・十三公判有罪判決

四月四日十一・十三公判の最終弁論。「大阪府警の過剰
警備の推移・実態」「佐藤訪米阻止は正当であり、不当・
違法なるは佐藤政府」「恣意的に鐵板棒説のみを示唆する

松倉鑑定は信用し難い。糟谷君の体に残された傷の状況、直接死因たる頭蓋骨骨折からみて、むしろ、鐵板棒ではない凶器による打撲、しかも警棒、タテによる打撲の可能性が大である」 「現状況、加えて証拠物品からみて糟谷君を虐殺したのは荒木をはじめとする三警官以外には考えられない」とつづりと鋭く熱い弁論を開いた。

しかし五月二十九日、「懲役二年執行猶予三年、一名、他の二十三名にも懲役八月～一年六ヶ月」という不当な有罪判決。特に糟谷君の死因については判断をさけたものだった。

付審判審理やつと開始さる

三年近くも大阪府警によって審理妨害されつづけてきた第一回審理が六月十四日、証人にK警察官、O医師を立てやつと開かれた。初めての請求人立会、尋問による「当事者公開」付審判審理が実現した。

第二回審理は九月十日糟谷君の開頭手術をしたM医師（当時、行岡病院）。彼は七月十日に予定されていた尋問に対して「現在、開業医をしている。都合が悪いので私の所に来てほしい」と法廷での審理を拒否し、逃亡せんとした。それに對し、地裁に召喚に応じさせるよう申し入れをし、M医師を法廷に引きずり出したのである。そして十二月十

七日の第三回・四回審理は、糟谷君の法医解剖を行なった鑑定人松島豊治。

第五回付審判請求審理、一九七六年一月二十六日、大阪府警の守護守松倉鑑定の再鑑定を行なったU氏に対する再質問審理が、東京で行なわれた。上京した弁護士・医師・請求人の三時間におよぶ鋭い質疑は、あらゆる意味において虐殺の真相は三警官の行なった警棒による乱打以外の何ものでもないということを証明するものと容易に想像できるものであった。

不當にも請求棄却さる

ところが、さる七六年九月十四日、大阪地裁第八刑事部（松井薰裁判長）は糟谷孝幸君虐殺に対する付審判請求に對し請求棄却の決定を出した。決定は「本件被事實については糟谷の死因についての鑑定結果、証拠物の鑑定結果等の客観的証拠のみならず、関係人の目撃状況等捜査段階での証拠を全面的に検討したが、被疑者らの罪責を認めるに足りる証拠がないので、結局本件各被疑者についての犯罪の嫌疑不十分といふことになり、犯罪の嫌疑がないといふ理由で本件を不起訴処分に付した検察官の措置は相当であり、本件各請求はその理由がない。」と理由づけている。

一九六九年十二月十四日告発以来実に二四九八日目の棄

却決定内容が、検察庁の不起訴裁定書と殆んど同じであり、逮捕現場における状況に全く触れず、又、請求人側提出の意見書、五度の審理で明らかになった事実をも無視し、糟谷君に対する三警官の暴行に一言することもないものであった。

糟谷君虐殺について警察はいち早く「奪還学生の同士うち」説を流したが、松倉鑑定はこれに口を合わせて、糟谷君の左頭部にあつた二条の傷が平行であり、その幅が約三・五センチであるから、これは幅三・三センチの鐵板棒で作られ、これが致命傷になつたと鑑定した。付審判請求裁判の過程で、再鑑定がおこなわれ（上野正吉東邦大教授）、ここでは、致命傷についての見解、二条の平行な傷についての見解など松倉鑑定の主要部分の結論はすっかり覆つた。ところがこんどは、全く別の根拠（「骨折内出血部に細い数条の亀裂骨折が存在していること」）から、かなりあいまいな形ではあるが、凶器の先端部分は平面を形成しているであろうとした。決定は、異なる根拠をゴチャ混ぜに採り入れ、結局「三・五センチの幅」という松倉鑑定に依拠したまま「鉄板説」をほのめかしつつ請求を却下したのである。

この決定は、頭部以外、とくに左腕上部に残されていた

数多くの打撲傷を全く無視している。これらが警棒によるメッタ打ちの跡であることが明らかであるにもかかわらず、それが「致命傷」でないという理由によつて考慮からはずされ、こんどは頭部の傷だけの議論から警棒は使つていなといふ警官たちの証言が本当のこととされてしまつてゐるのである。（當時機動隊は「全員逮捕せよ」との命令の下に「殺せ！殺せ！」と絶叫しながら警棒とタテをふりかざして襲いかかり、撲る、ける、突き倒すの混乱状態であり、機動隊員が警棒を抜き逮捕に当つていたことは府警備部長も認めているところであり、その際逮捕された者が機動隊員の暴行によつて負傷し手当をうけた約六十名の者の大部分が警棒によつて頭部を殴打されている。）

そのような「決定」も、しかし争うことのできない警察の責任は隠しあせていない。つぎの一か所がそれである。「被疑者ら三名は、……同人が左側頭部を負傷し同部位から出血しているのに気付いた。そして同所において同人に手錠を施し、徒歩で約八〇〇メートル……連行した。

同警察署において、同七時二十分頃……医師岡村富造が糟谷を診察し……応急措置をし連行した警察官に病院に搬送するよう指示をした。同人は右診察後、同署三階道場に

おいて分散留置の指定を待つため待機していた（何故に岡村医師の指示どおり病院に搬送することをしなかったのかは明らかではない）が、午後八時三十分頃に至って症状がやや（？）悪化したので、前記岡村医師の再度の指示により、午後八時四十二分頃……救急車に乗せて……」

高義行報告石刻去

告発団は十月一日大阪高裁へ抗告。しかし、十月二十一日、大阪高裁は抗告を棄却するという決定を行なった。その棄却理由は大阪地裁松伊裁判長の付審判請求棄却決定理由とほとんど変わらない反動的なものであった。

付審判請求を棄却

中華書局影印

大阪地圖

オマエガ辛シテ選ヒ通シ外道ハ・・・

桑野博（福岡）

糟谷孝幸ハ権力ニヨツテ殺サレタ。僕は、故糟谷孝幸については、彼が

「サレタ」という紛れもない事実の他に、彼の一枚の写真と一つの文章と一つのことがらを知っているだけである。一
つはある追悼集の中にあった、白っぽいジャンパーを着て、やわに笑いながらごく普通の青年のように写っている写真
の中の像である。一つは彼の日記に十一月八日付で書きつ
づられた文章である。もう一つのことがらは、十一月十三
日の闘いの中で、彼は警官によって頭をなぐられ重傷を負
っていたのだが、逮捕後、強行された取調べに対して「黙
秘します」と答えたということである。十一月八日付の日
記には、十一月十三日の大阪での闘いに決起するに際して、
彼のひそかな決意がつづられているのだが、そこに書かれ
たままに形にされた一つの決断は、十三日逮捕され意識を
失なっていく直前の取調べに対して「黙秘します」と答え
たところまで貫ねかれたに違いない。

八日付の日記はこのように結ばれた。

六九年秋、佐藤首相がニクソンと会うため、アメリカを訪れようとしていた。日米安保条約の一つの区切を間近に控え、彼らにとっては条約堅持を不可欠の前提として、七十年代における日米安保体制のあるべき基本的内容についての合意をうるためのトップ会談のためであった。

彼らにとつて「沖縄返還」こそは、七十年代の日米安保

本別の再編の重要な環である。シトナム人民の、聞つて

体能の再編の裏表を現す。左の「不」は、良の「處」。

は力をたくねえ、力をたくねえでは闘う不屈の攻勢によ

て、アメリカの内部に反戦運動が燃え広がり、兵隊たちに

厭戦気分が蔓延しはじめた。軍事的勝利の展望もないまま

戦火を拡大することは、深刻化するドル危機のため、不可

单少之拉不一之海来使一之角相之海不一
能二之、一之、三之、二之、二之、三之之以彼。其一

能であり、それかといへてひくともできない彼らはア

ジアの盟主日本の協力を必要としたのであり、アジアの安

定的支配のために、両者の役割分担を新たに確認し合う必

要があつた。ベトナムへの出撃基地沖縄では、人々の生活

の諸矛盾の根源が「基地」であつたから、沖縄人民は基地

撤去をもつとも根本的要求としたのであるが、それは「日本復帰」を求める運動と結びついてもえあがり、米軍の沖

付審判請求を棄却

付審判請求を棄却

言宣

- 20

繩支配をゆるがしていった。佐藤は「沖縄の祖国復帰が実現しない限り、我が国にとって戦後は終らない」と言って登場し、「返還」の「大事業」に取り組んだのである。それは、日本の支配者たちにとって「戦後」のある意味での決算であった。

ところで、我々も又、支配者たちとは違った形で、ベトナム人民の闘いに及びまさされ、勇気づけられながら、我々が生きてきた「戦後」という一つの時代を、それが我々自身にとっていかなる時代であったかとこうことを問いただしていた。我々は戦後という時代を、朝鮮・沖縄との関係の中でとらえる視座を、実践的・主体的に闘いとりつづった。ベトナム反戦闘争とはまさにそのような闘いであった。日本は、すでに深くベトナム侵略加担構造に組み入れられていたのだが、佐藤政府がベトナム侵略戦争を公然と支持した時、支配者たちは、彼らがまさにそれによって日本人民の一国主義的統合をはかつてきの「平和と民主主義」という戦後の価値を自から公然と否定したのであり、そのことは同時に、支配者たしが、要請された「任務」の方から現実を逆規定しはじめたことをも意味していた。

我々の方は、しかし、戦後民主主義が形成した諸価値に

依存しながらこれに反対した。「我々の手はベトナム人の血で汚れている」「ベトナム人に対して我々は加害者の立場にある」「帝国主義公民である我々は、自己の加害者としての存在様式を否定しなければならない」と。こうした反戦の立場性は、六十年安保闘争が、「戦争にまきこまれる」という被害者の発想からだけ平和をとらえていたのに對して我々の積極性であった。しかしそうした論理を深層で支えていたものは、戦後の民主主義教育を受け、それを通じて獲得してきた諸観念・諸価値・感受性である。言わば、「平和と民主主義」を常に「空洞化」してきた支配者たちに対しても、「平和と民主主義」を守る闘いを通して形成されてきた諸価値である。

我々はベトナム人に対して「可哀しいそうだ」と感じた。

「人の命の尊さ」に対して育んだ我々の感受性はうずいた。時あたかも、日本は「高度経済成長」の波の中であり「我的生活は物質的にこんなに豊かだ。音楽も聞ける。ドライブもできる。ベトナムのことなんかいいじゃないか。我只是忙しい。多くのこのような声の中で、ベトナムに馳せた我々の想いは孤立した。ベトナム反戦闘争を闘つたものの内部にも、我々自身の生活、我々の足もとを直接的にうがつ闘いの方を選ぶものができた。▲自己解放をめざす

して闘う人民との連帯の思想』は孤立した。

安保・沖縄をめぐる攻防に突入した時、糟谷君の十一月八日付の日記における

自己保身にのみすがりついて

閉鎖状態におちいっている。

我々にとってではなく

僕にとっての『未来』は何であるのか、

我々にとっての『未来』は

我々の後に続いてくれる

『誰か』があるということなのか。

という自問自答は孤立的であった。

安保・沖縄をめぐる闘いにおける、我々の政治的敗北の中から、かつてベトナム人の負っている「惨劇」をうつし、涙に雲った我々の眼に、それでもなお、じっと見すえつけた眼に見えたのは、彼らが抑圧されるまま生きているのではないという実に単純なことであった。ベトナムの子どもの焼死体のその向こうに子どもの死をのりこえる革命的魂があることを見出した。そして、▲ベトナム人民ガアメリカニ勝ッタ!ことを目撃した。

さらに、その眼は、朴独裁下の韓国に「当分の間、不吉

な嵐が吹きすさぶであろう、そして重い沈黙が続くかもしれない。私は決して絶望しない。ただ闘いの信念と思想を強め、敵陣を搖がす一針の可能性を同志たちと共に探すだけである。しかし絶えざる民衆の犠牲、若い人々の苦しみに心は激しく痛む。」(韓国からの通信)という覚悟があることを見ることができた。そして韓国の運命は、そのような覚悟のもとで不屈に闘いぬく韓国人民によってこそ決定されるということを確信することができた。

少なくとも、「加害者性」の認識は我々自身がそれなりに「人の命の尊さ」に対する感受性を育みながら、それは朝鮮人べつ視、部落民べつ視と何ら矛盾することなく我々の意識の中で共存しているという自覚をもたらしたし、我々がその中に生きてきた戦後民主主義的秩序・体制のギマン性をもあばき出したのであるが、「加害者性の否定」の思想は未だ宙ぶらりんのままだ。又、「自己解放をめざして闘う人民との連帯の思想」も、民主回復・祖国統一をかかげて反朴闘争に決起している韓国民衆が、日本の「良識」ある人々へ発した「日本政府の朴への政治的・経済的援助をやめさせてほしい」というアッピールに対しても、さやかな表現をえているだけである。

今、三木首相を中心に、支配者たちが天皇在位五十周年式典を全国民的行事として力を入れて行おうとしている。その意図は余りにも明らかである。三、四年前まで支配者たちは「高度経済成長」というイデオロギーのもとにそれなりに国民的統合を行っていた。彼らが沖縄の「祖国復帰」要求に応じえたのも「高度経済成長」下の物質的生産力を背景にしてであった。ところがアラブ世界が「民族的自立」をめざして立ちあがり、そのことによってひきおこされた「石油ショック」によって「高度経済成長」を保障していた基盤そのものがゆらいだ。「高度経済成長」が第三世界の抑圧と搾取の上に成り立っていたことに、帝国主義本国の「繁栄」がいかに不安定要因をはらんでいた擬似的なものにすぎないかが明らかになった。一体この社会の仕組はどうなっているのか、政治はどのように動いているのかと、いふことが「ロッキード事件」によって満天化に暴露された。「バラ色の未来」の幻想を与えていた「高度経済成長」はまさにそれがイデオロギーにすぎなかつたことが明らかとなり、その幻想の作家たち＝自民党の「信頼」と「指導力」は失墜・低下しつつある。その彼らが財界と共に、彼らにとって、国民に対するイデオロギー統合装置の最後の武器・「天皇」をかつぎだそうとしている

帝國主義本国の「繁栄」がいかに不安定要因をはらんでいた擬似的なものにすぎないかが明らかになつた。一体この社会の仕組はどうなっているのか、政治はどのように動いているのかと、いふことが「ロッキード事件」によって満天化に暴露された。「バラ色の未来」の幻想を与えていた「高度経済成長」はまさにそれがイデオロギーにすぎなかつたことが明らかとなり、その幻想の作家たち＝自民党の「信頼」と「指導力」は失墜・低下しつつある。その彼らが財界と共に、彼らにとって、国民に対するイデオロギー統合装置の最後の武器・「天皇」をかつぎだそうとしている

今、くずれ始め、新たな均衡を求めて流動化し始めている。様々なベクトルが合成と反発を繰り返すであろう。我々の感性が、その中で形成された土壤である戦後民主主義体制は、「ベトナム戦争」－「日米共同声明」－「沖縄返還」を通じて、一つの転換を開始した。その過程は、帝國主義者たちの生き主導によって行われたものでは決してないことを見ることができるであろう。僕にいろいろのことを教えてくれたある「老兵」は次のような主旨のことを言った。「戦争の時に、銃をかつて自分が、ベトナム戦争反対と大きな声を出して言うのは恥ずかしいことである。ベトナムがまさか勝つとは思わなかつたが、どうかベトナムが勝ってほしいと思っていた。」と。戦後の価値、ものの見方、感じ方すべてが真に問われ始めている。

犠牲になれといふのか

それが、僕が人間として生きることが可能な唯一の道なのだ

（十一月八日付の日記より）

糟谷ヨ、オマエハ、オソラクソソッカシクテ、オヒトヨシデ、オマエガ辛ウジテ選ビ通シタ道ハ。

糟谷君に続く道

西山浩介（熊本）

僕は六九年秋期の闘いを知らない。ベトナム反戦の闘い、全共闘の闘い、安保粉碎の闘い等々を知らない。だから、故糟谷氏と共に苦しみ、共に喜び、共に闘い、共に生きたという実感もなければ、「六十年代後期」という時代を共にした感動、苦悩、奮りなどもない。だが、歴史が切斷されたものではなく、連続したものであるならば、又、闘いが継続され、次の世代へと受け継がれていくとすれば、「六九月十一月」の闘いも、僕たちの今の闘いに連なつているものと信じる。故糟谷の生き、闘った姿とあり様が僕たちに受け継れねばならないと信じる。

先の十一月十三日で「時効」を迎えた今日、法律上の時効を僕たちにとっての時効——闘いの終息にしてしまうのか否かは、僕たちが故糟谷氏の闘いをどう受け継ぎ、明日をどう生き、どう闘うかにかかっていると言つても過言ではないのではないかろうか。

その時代の民心と人格をみごとに体現していたが故に、英

雄なのではないのか、と。

二つは、糟谷氏虐殺に対する闘いが今なお続いているということであった。しかも、付審判闘争という具体的な形をもって。それまで僕には、権力犯罪を裁く闘いは権力闘争をもつてする、といふテーマに基づいたイメージがあった。権さんにしろ、グエン・バン・チャイにしろ、「権さん繼續け」「グエン・バン・チャイ繼續け」という形で、

闘う者の模範として、彼らは人民の闘いに受け継がれてきた様に思う。ところが、糟谷氏の場合、むしろ「この屈辱を許すな」という、これ以上は引けないギリギリの抵抗の叫びを感じさせる。悪い言い方をすれば、法廷での闘いであるが故に、三警官を裁くこと以外には、未だ糟谷氏の闘いに続く未来への道が見い出し得ない今日の闘いの負の側面を感じたのである。もとより、これは、決して付審判闘争にまで至った法廷闘争がナンセンスだなどという意味ではない。僕は、付審判まで至った法廷闘争は、可能なかぎり執拗に警察権力を追及した偉大な地平だと信じている。すなわち、僕が言つた負の側面とは、今ある僕たちが、故糟谷氏を、彼のすぐれた側面をえりすぐって英雄に仕立てあげることなく、彼のありのままの姿において、韓国で闘う金芝河の様に、民心を反映し、闘う人々の魂と意志を代

表できる日本人民の闘いの大河に立つ「糟谷」としてつくり出しえていないことなのである。残念ながら、彼が代表した六九年の闘いを社会的に孤立させ、確たる権力闘争の道へと成長、発展させきれてはいないのではないか、ということなのである。

さて、権力犯罪について今日語られているロッキード事件に触れたいと思う。というのは、糟谷氏虐殺という人民闘争への弾圧の結果としての権力犯罪、そして、権力の座に在る者の地位を利用しての汚職、利権の権力犯罪という権力の威をかりた犯罪の共通性を述べる為ではない。それは、ロッキード事件に対する人民の怒りとささやかではあれ闘いの中に、六九年の闘いを引き継ぎ、未来を闘い取る人民闘争の新しい息吹を感じるからである。

ロッキード事件は、戦後三十年にわたる日本資本主義の在り方そのものを問うものである、と言われている。それは、日本資本主義が全面的に朽ち果てていく姿を国民の前に示したことにして止まるものではない。戦後三十年の保守支配を許してきた、僕たちの父や母、兄や姉、そして僕たち自身の在り方を問うものなのである。このことを感じたのは、九月、東京で行なわれた「ロッキード糾弾、自民党を

つぶせ」集会に参加した時であった。たくさんの人たちから、多くの問題提起がなされた。過去学生運動をやっていた人たち。既成の政党、議会政治では、とるにならないものと切り捨てられてきた問題を市民運動として告発し続けた人たち。職場で因難ではあるが、六十年代後半の反戦闘争の思想を守り、右翼的な職場秩序形成に抗し、あたりまえのことを主張し続け、闘い続けた人たち。等等。——おしなべて、みな、孤立しながらも闘いを守り通し、一つの闘いの確信と教訓を持ち、決して権力に敗ける人々ではないと思う。それらの人々が、それぞれの教訓と知恵を出し合ひ、自分たちの今までの在り方を総括しながら、ロッキード事件追及の大運動をつくり出す為に奮闘していた。そういう、文字通りの刻苦奮闘であった。僕はそこに、先輩や兄弟たちの何とかして、六十年代の闘いを越える新たな人民闘争の地平を築かなければならないという気迫を感じたのである。「人民の大連合」と端的に言われている言葉に、日本の未来を闘い取らねばならないという意志と情熱、そして、末だ、人民の事業としての人民革命の大道を明確に照し出してはいないという痛苦の念を感じたのである。

思ふに、確かに、ロッキード事件で、長い間隠されてきた日本資本主義の反人民的性が人々の膚で感じられるま

でに明らかになり始めた。かつて、糟谷氏が告発し、主張してきた日本のアジアへの侵略、差別、抑圧、搾取のシステムが多くの人々の目にあらわに見えるまでに、具体的に明らかになつた。経済援助、発展途上国への開発協力が、実は、現地住民を搾取し、支配し、破壊する侵略に他ならないこと。列島改造、巨大開発が、実は公害をもたらし、農業の破壊を前提として成り立つこと。そして、高度経済成長のもとで隠されてきた差別・分断支配が、不況時の弱い者への集中的な首切りの形をとつて明らかになつたこと。今や、六十年代後半、故糟谷氏をはじめ先輩たちが予感し、指摘したことが現実のものとして、国民の前にさらけ出されたのである。

だが、闘う側はどうだろうか。はたして、権力を準備し、樹立する能力と条件をそなえているのだろうか。僕は、未だ極めて不充分であると思う。だが同時に、その冷厳な事実に対する正当な認識と克服の道が模索され、一つの形をとりはじめているとの希望的観測がある。

人民の権力を創造する英知と力を獲ちとること——この努力がロッキード事件を契機に始まり、「人民の大連合」の言葉に脈々と流れ、一つの実を結ぶことを欲している、と考えるのは思い過ごしであり、思いあがりというもので

あらうか？」ともあれ、「人民の大連合」が実を結ぶにしろ、しないにしろ、求められている課題が厳然としてあり、それが必ずしや獲得されねばならぬとしたら、僕たちの進むべき道は、それより他にはない。つまり、権力を準備するための、諸闘争、ひいては様々な階級・階層の人々の革命的統一の道である。

「権力犯罪に時効はない」——僕はこう言い切りたいし、こう言い得るにふさわしい、未来を体現する青年として生きたいと思う。時効にしてしまうか否かは、つまるところ、故糟谷氏に続かんとする僕たちが、糟谷氏が真正面から避けることなく取り組んだ課題を引き継ぎ、未来を切り拓くか否かにかかるかと思っていると思う。糟谷氏が取り組んだ「六年秋期」の闘いが敗北と言われるのであれば、僕たちは「六年秋期」を上回る勝利の道を切り拓いてこそ、真に「屍を乗り越える」ことができよう。だから僕はそのことを目指したい。

ベトナム人民が、ジュネーブ協定時の一たんの敗北から数年間の苦労を経ながら、ベトナム人民の解放の条件——解放民族戦線を築き上げた様に、先輩たちと共に、僕たちは日本人民の解放の条件——諸階級・諸階層の革命的統一

君に対する答えは
まだないけれど……

石崎昭哲（福岡）

糟谷君虐殺糾弾七周年の集会がもたれる。もう七年になるかと思う。月並なことばだが、私にはまるで昨日の出来事のようにあざやかな記憶としてのこつていて、一九六九年のかずかずの闘い、その闘いの中で糟谷孝幸君は死んだ。一九六九年十一月十七日、月曜日の早朝八時、福岡市役所前にあつまつた私たちは、警固公園まで佐藤訪米阻止の恐らく最後であろうというデモをおこなつた。夜来の雨はあがつてはいたものの、気温は低く、一週間つづいた街頭の闘いの疲労と、前夜におこなわれた羽田に通ずる蒲田の闘いの敗北をテレビなどで知つていた私たちは、白い息を吐きながらもやはり余り意氣はあがらなかつた。警固公園での集会を終り私は急いで家に帰つてテレビのスイッチをひねつた。多分佐藤首相が乗つているだろうと思われるジェット旅客機が画面一杯にあらわれ、やがてだんだん小さくなつて空の彼方へ消えていつた。テレビカメラが回転して羽田空港周辺をとらえるとそこらあたり機動隊員ば

かりであつた。糟谷君が大阪で機動隊員の手によつて殺されたのは、その三日前である。

福岡に於ける佐藤訪米阻止の連続デモが始まつたのは、十一月十一日であつた。デモは一日一回とは限らなかつた。私は一つのデモが終るとすぐにその足で次のデモ許可を得るために警察に足を運んだ。「日刊アントボ」のガリを切るもの、救対に走り廻るもの、休むヒマもなくビラをまき、又次のデモが始まつた。デモの度に逮捕者、負傷者がふえ、地の闘いに参加した人たちがやつていたのと全く同じようなことを福岡でもやつていた。糟谷孝幸君は、その共に闘つた人たちの一人であつた。私たち、われわれの一人であり、そしてその闘いのさ中で国家権力の手によつて殺された。

闘いは十一月十七日で終つたわけではなかつた。数日後は日米共同声明に対する反対の意志表示のデモがあり、一週間後、佐藤首相帰国の日には「佐藤は帰つてくるな」デモとつづいた。しかも丁度このとき、北九州の山田弾薬庫から米軍の弾薬が運び出され、弾薬列車は日本全土を縦断しようとしていた。闘いは終ることはなかつた。「七〇年になれば、安保がなくなるのでお父さんが日曜日には遊ん

の道、権力を準備する前衛党と革命的統一戦線の道を歩みたい。これが、故糟谷氏の闘いに続く僕たち青年の道である。

僕は改めて強調したい。「権力犯罪に時効はない」と。

でくれる」と信じていた当時小学二年生だった私の長男の期待は、見事に裏切られたのである。私は、この終ることのない闘いの中でその闘いが終らないが故にこそ、私たちの闘いの階級性というものを実感した。糟谷君は階級的な闘いの中で、彼我的の攻防がもつともせり上ったとき、国家権力＝機動隊員の手によつて殺されたのである。彼の死は決して特別なものではない。階級的な闘いの中で敵の手によつて殺された彼の死は、ベトナム侵略戦争の中で、たたかいで、死んでいった多くのベトナム人民の死と同じように、普遍的な死であつた。

一九六九年十一月を頂点とするいわゆる六〇年代後半の闘いは、七〇年以降、さまざまな純化の道をたどつた。個別の中に普遍を求めようとした人たち、国家権力の物理的な壁に対し、物理的な力で突破を試みた人たち、或いは前衛党建設の道だけに割り切る人たちなどさまざまにあげられるであろう。更にその衝撃の余波は三島由紀夫の死をまで引き出したのであつた。

糟谷君の死後一ヶ年をおいた三島由紀夫の死に対し、小田実氏は「私はたたみの上で死にたい」という表現を用いた。糟谷君の死、そして又ベトナム人民の死の普遍性に対する敗北感の表現として三島由紀夫の切腹という行為があ

つた。階級的な闘いに於ける死のもつ普遍的な意味を、一九六九年糟谷君と共に闘つた私たちが、三島由紀夫に表現される「先行的反革命」ほどわかつていただかうか。糟谷君はまさしく「たたみの上」で死んでいったかどうか。糟谷君はみずからイデオロギーをかけて「たたみの上」で死ぬわけにはいかなかつた。糟谷君は闘いのために死をかけたのではない。生きつづけるという行為そのものとして闘いがあり、その闘いのもつ階級性の故に死があつた。糟谷君もベトナム人民も決して死をえらんだのではない。

一九六〇年代後半の闘いの純化の方向については、結論をいそぐ必要はないと思う。糟谷君の死が私たちに求めている答えは、その純化の方向性の問題ではない。それは、私自身が先程から用いている私たち、われわれというとばに表現されるものの中身の問題ではないかと思われる。一九六〇年代後半を糟谷君を含めて闘つた私たちとは何であつたのか。それは、ベトナム人民の闘いがはらむ世界史的普遍性を「こだま」として感じ、みずからがもつとも根底的に生きつづけるために闘つたとでも表現できるだろう。確かに当時闘つた私たちには、ベトナムの闘いのかげが大きく覆つっていた。ベトナムには「何か」があつた。それは「未

知」ではあるが何となく「予知」出来るような感じの「何か」であった。私たちはそのベトナムの「何か」によつてつながれていた。

一九七五年四月三〇日、サイゴンは解放され、ベトナム人民は、ながい闘いの中で死んでいった多くの人たちに答えを出した。ベトナム人民は糟谷君に対しても十分答えきつたのである。南ベトナム解放後一年近く経過する。いや、糟谷君の死後七年、私たちは糟谷君に対しても果して何を答えているであろうかと思う。一九七〇年代になつてからも、私たちの階級的な闘いは確かにつづいている。さまざまなか個別の闘いもあつた。そして常に私たち、われわれがいた。その私たち、われわれとは何であるのか。すぐれた闘いとして三里塚がある。私たちは三里塚農民の闘いによつてつながる。かつてベトナム人民の闘いによつてつながつたようだ。しかし、私たち一人ひとりのそのみずから闘いが、一つの闘いとしてお互いつながり合うことこそが求められているのである。

私たちは今、あちこちの小さな闘いの中に、「ただの人」を知ることが出来る。これらの闘いは、直接たどつて見ると六〇年代後半の闘いと全く縁がないように見える。しかし、ベトナム人民の闘いのかげは、やはりどこかに必ず宿

している。六〇年代後半の闘いの純化は、別に急がずとも、人びとのレベルでは着実に進んでいる。「ただの人」が、「ただの人」であるが故のつながりをもつたとき、私は始めて糟谷君の死に対しても一つの答えを持つことが出来よう。ベトナム人民は「ただの人」であり、更に「ただの人民」であつたのだ。

三島由紀夫の首を切つた若い男がいた。たしか裁判は早期結審し、控訴はせずに刑に服すという小さい記事が新聞の片隅に出していた。彼は何を考え、何をしているかと思う。私は糟谷君について考えるとき、何となく彼のことを見出してしまう。

“戦士はつまらない人間にすぎない

だが力をためることができる”

—糟谷孝幸虐殺七周年福岡集会に際して—

と、その中の糟谷君の死という問題を自分のことにもひきつけながらのべたいと思います。次に、糟谷君の死と関連して、「生と死」をめぐる考察をヘーゲルなどを引用しながらお話したいと思います。その次に現在とそれから現在の闘いの問題にふれ、最後に今後の問題ということも少しのべたいと思います。

だいたいそんな組み立てでお話をさせていただきたいと思ひます。

花崎 鳥平

はじめに

(一) 「歴史意識」の共有へ向かって

この福岡の糟谷孝幸君の虐殺を許さない七周年忌集会にお招きいただきまして、大変うれしく思っています。

こういう集会を、私の居ります札幌でももてたらな、といふ思いに駆られておりますけれども、残念ながら札幌ではこういう集会をもてるだけの力がなく、福岡の皆さんを非常にうらやましく思ひます。

今日、せつかくお招きいただきたので、お話をすることをすこし考えてきました。拙ない話で恐縮ですが一時間半ばかり時間をいただきたいと思ひます。一番最初に、六九年

六〇年代後半、六九年を頂点とする闘いからすでにもう七年という時期がすぎたわけですけれども、あの時期の闘いというのは、これはいうまでもなく、世界史的な同時性における闘いだつたわけで、ベトナム戦争をめぐつて世界の人民がアメリカ帝国主義に対して、抗議の声をあげる。それと同時にフランスでも、チエコでも、それから中国でも、だいたい時期を同じくして、文化革命を含む社会的な大きな反乱、革命へむけての動きがあつた、そういう広がりの中において、日本でも七〇年安保をめぐる大きな闘いが闘かわれたわけです。そのなかで今から省みて思うんで

すけれども、あの大きな鬭いはいわば、「決意した人間た

の
で
す

ち」を非常にたくさんの数でも二て生みたした。そういう特徴があつたと思うんです。あの時期は、さきほど石崎さんが、今ぶざまに生き残つたという風に表現されましたけれども、逮捕されることとか、投獄されることとかが、そうした決意した人間たちにとつては、ほとんどたいしたものではなかつた。あるいは死さえもそれほどたいしたものなかつたようなところがある。つまりそれは死を輕んじたという意味ではなくて、決意の方が大きかつたというだし、生みだしていくといえると思うんです。

ちのうちの誰が死ぬのかというはたぶんかなり偶然であつた。その時本当に決意した人達の中で、死に近づいたのは糟谷君ばかりではなかつたといえると思ひます。

もつ意識、それは自分がただ主観的に決意したということではなくて、やはり大きな人民の鬪いといふものの中に、自分が位置しているといふ意識であり、その中で、歴史を生きているといふ、そういうふうな意識があつたようだ。

ているんですが、学生ではありませんけれども、東京の通局の労働者の橋本金市さんという人が、これも警官にて、もみあいで屋上からつきおとされたような形でなくなつた事実があります。

それから、その血のメーデーの虐殺と弾圧に抗して、一月の後半にかけて各地ではげしい実力闘争が行われて、十九年以後とちょっと似ているんですけども、板橋の交番ピストルを奪おうと襲撃にいって、逆にピストルで射たて死んだ、当時の中核自衛隊員だつた人もいます。そのことは名前をちょっとともう今、私は記憶にありませんけれども、それから樺さんにつながり、山崎博昭君につらなり、樺谷君につらなる。

それらをわれわれはやはり、できる限り固有名詞でも記憶し、共有する必要があろうかと思うんです。われわれはペトナムの人々の名前を多くは知りませんけれども、この告発する会のパンフレットにもでていますが、レモを包んでプラスチック爆弾に擬して飛行機ののつとりをようとして殺されたグエン・タイ・ビンという人の名前、それからベトナムの人ではありますんけれども日本で焼死自殺をして抗議した由比忠之進さんの名前、そういう人の名前をわれわれはやはりいつまでも記憶して、そしてこ

糟谷君のことをわざわざお詫びに來す。それをたんなる
思ひ出としてではなくて、ひとつ「歴史意識」として共
有するところが、さきほどから語られていて、そのこ
との重要さとくらゐを私も感ずるのです。ちょうど糟谷君
がなくなつたのは、さきほどの話にもありましたように二二
才。一昔前になりますけれども、一九五二年に、人民広場
で、「血のメーデー」といわれる「メーデー事件」があり
ました。あの時、私は二一才で、その血のメーデーで二重
橋の一一番前にいて、警官隊の襲撃を受けました。あの時に
は、拳銃の乱射とともに警官隊の攻撃が行なわれ、そして
やはり一人の学生がそこで殺されたんです。その名前を呼
ばれることは今ほとんどないので、みなさんがたのうちに
は名前を聞くことがおそらくはじめての方もいらっしゃる
かと思いますけれども、法政大学の近藤巨士君という学生が
その時催涙弾とピストルの乱射で追われてにげることを、
うしろから警棒で頭をなぐられて警察病院で死にました。
私にとっては、近藤巨士という名前は忘れることができ
ない名前なわけなのです。自分がやはり現場を共有したと
いうそういう意識が非常にあります。その前の日の四月三
〇日にはこれはちょうど時期的にかさなつてるので覚え

彼らの人々、あるいは名前は知らないけれどもどこかで、また別の人人が名前を知っているであろうそういう権力に殺された人々全体を、何というんですか、背に負うというんですか、それをひきうけるという形でいつかやはり、それらの人々の復讐を実現する、おとしまえをつけるというか、権力に思いしらしめて、おまえらがこれらの人々を殺したんだ、ということをつきつけてやらなければならぬといふうに思うんです。

そういう人民の歴史というものをわれわれがひきついで
いかなかつたら権力の側からも、時代の構造といいますか、
雰囲気といいますか、そういうものの側からも、歴史を抹
殺する動き、抹殺していく力というのが意識的、無意識的に非
常に強い。そういうことをつくづくと感ずるわけなんです。それ
は資本主義の構造そのものと見ていいと思うんです。そういう
歴史を無化する、歴史を消してしまって、無にしてしまう、
過去を忘れさせる機構が強力にはたらいてる。われわれ
を分断するということは、我々が共有すべきものをなくし
ていく、何事も共有させない、それぞれべつべつのカブセ
ルに入れてバラバラなものにしていくという、そういうこ
とでもあろうかと思うんですけども。

ように全部を、対象にして、物にして、支配するという、そういうこと、本質的に個別的で、静止的なものにおしまめていくことだと思います。そういうなかでは歴史意識といふなものではない。「歴史意識」と今いいましたのは、どういう内容でいおうとしているかというと、われわれ一さつき、石崎さんが、「われわれとかわたしたちといふ中味が問題だとおっしゃいましたけれども、まったくそのとおりだと思うんで——われわれがなんであるのか、われわれがどこからきてどこへいくのかということ、それが「歴史意識」だろうと思うのです。それは過去を過去にしないということもあるし、未来を無限のかなたに押しやるものでもない。われわれがなになのか、どこからきてどこへいくことをしているのかということを共通のものとしてもつということ、それを共有するということが、人民としてのわれわれの形成なんじゃないだろうか。

最近非常に感銘して、くりかえし、そこにたちもどるところがあるので、名前はいうまでもなく御存知の金芝河という朝鮮の詩人がいます。わたしが金芝河の名前をだすなどおこがましいものはなはだし、と一方では思いつつも、しかし、金芝河の思想といふものは、たんにきた人びと、それが人類の師である。この「恨」は、宗教・

政治・芸術をふくむ人間のすべての根源的なものを圧縮したかたちで含んでいる。この「恨」の力の建設的な発展を求めているのが、第三世界の民衆の闘いの本来の姿である。それは、ランボーのいう生の変革と世界の変革とともに含むものだ、そういうふうに「恨」の思想を展開していくます。これは、人民の「歴史意識」のみごとな表現であるようだ、わたしには思えます。

糟谷君のことにして、それからさきほどのべました戦後の、いわゆる平和といわれるなかでの死者たち、権力によって殺されてきた人たちのことにしても、やはりわれわれは、われわれの「恨」において、権力によって抑圧され、支配され、押しひしがれ、虐殺された人々の魂になつていかなければならぬのではないか。そのことが、ひとつ的重要を聞い

ルカーチがこういうことをいっています。

あの『歴史と階級意識』の中で、歴史とはまさしく人間存在を形づくっている対象性といふ形態をたえず変革する意識によって権力を包囲し、権力を追いつめていかなければならぬと思うのです。われわれが、そういう人びとの、いわば位牌をいだいてたたかっていくという、生きていくという、そういうかたちでの、われわれの側からの長期の歩みといふもの、いつまでもつづく歩みといふものを大事にしたいと思うわけです。

金芝河の苦難と闘いにわれわれが圧倒されて、頭を垂れてだけいることを許さないものがあるようになります。われになにかせまつてくるものをもつてゐるよう思ひます。彼は、日本のある週刊誌の記者とのインタビューのなかで、彼の思想の基本的な立脚点をのべているんです。その中で「ハン（恨）」ということをいっています。すでにお読みになつた方もあると思います。恨という字をかくんでかといふと、金芝河がいふには、それは韓国の民衆の中に、長い歴史にわたつてつみかさねられてきた悲哀とか歴史的に蓄積されてきた抑圧への恨みである。飢えに悩み、見捨てられ、呪われて地の底でうごめいているもの、そういう人びとのもつとも苛酷な現実を反映した苦痛の表現が「恨」である。それは、もつとも極限化したときには、巨大な力をもつものであるが、その力は、肯定的にも否定的にも働きうるものである。巨大な、悪魔的な破壊力として暴発することもあれば、創造的で宇宙的な力として発展することもできる。そして、創造的な力として、この「恨」のエネルギーが發揮されるには、抑圧のなかでも理性的であろうとする柔軟で平和的な精神が必要である、と金芝河はいつも

てたえず結びつこうとする民衆のうごき、そういうものが歴史をかたちづくるものなわけであり、そういうものの意識性が、おそらくは階級意識となるであろうと思うわけです。

(二) 生死を賭する闘いをつうじての主体化

— ハーゲルの弁証法から —

ハーゲルに『精神現象学』という書物があることは、御存知だらうと思います。この本は、ハーゲルが、まだ若くして、三〇代前半に書いた、エネルギーがこもつた本ですが、それだけに読みにくい本もあるんです。

これは世界史と個人の自己意識の発達を重ねあわせて、世界史的な展開とそれから人間の主体の形成を相互に媒介させることをやつている非常に野心的な書物なんですが、ただし全部意識が動いていく形をとつていて、意識のことがで書かれている。つまり、意識が自己意識になり、悟性とか理性とか教養とかへすすむといふうに、意識のことがだけで書かれている。そのところだけをみてしまうと非常に観念的にみえるんですけども、その歩みには、歴史

満たされれば消える。そういうふうに欲望をみたして、いつもおう自分は満足するけれども、その場合、満足した自分といふのはいつまでたつても一人なんですね。個別である。自分が満足するだけであつて、今の社会科学的な言葉でいえば、消費者として自己満足をえてそれで終りである。で、しかもその欲望は一時的にしか満足されないから、無限にまた、その欲望が再生産される。そして常に不満である。なぜ不満かといふと、そこでの自己といふのは客觀において自分を実現してないからだ。対象に対する関係は破壊の関係でちつとも形成しない、生産的でない。だけどもしかしそれだけでなく、いつもそういうふうに、欲望を満たされると、同じように欲望する他者といふものにも気がつく。そこで意識は、その次には他者の問題といふのに目が向いてくる、といふふうにいふわけなんです。

お互に個別者ですから、それぞれが全然、独立で、絶対的に排他的な関係で、そしてお互に自分の欲望を追求しあつてゐる。それは、ミスなんかの世界像と一致してゐる。ちょうどその時期に、資本主義の世界といふのは欲望の体系だといった理解がでてくる。資本主義の中での人々のアトムとしての行動様式にちょうど合致することな

が論理化され、縮約されて、非常に抽象化された形ですけれどもとらえこまれてゐる。意識といふのは、最初、感覚的な確信である。それが直接的な物に対する意識になる。それから自己意識になつてそして理性、精神、宗教、絶対知識と行くんですけれども、その過程の自己意識の部分で、労働の弁証法の発祥の地だといわれてゐる箇所があるんです。主人と奴隸という箇所です。その、主人と奴隸の項の直前に、「承認をめぐる争いとか闘い」という変な題、承認といふのはお前を承認する、認めるといふその承認ですが、そういう變な項目があるんです。それは生と死を賭すが、そういう變な項目があるんです。そことのところでもわりとおもしろいことがいわれてゐるものですから、それを少し、今日の話としてとりあげてみたいと思うんです。

ハーゲルは、意識の直接的な形は欲望だといふんですね。なにかちよど自分の中に衝動があつてそれが欲望として対象を求めるというのが最初の段階で、それは自己意識の一一番最初の段階だといふ。自己意識といふ言葉を使ひますけれども、あまり意識といふことにこだわらないでいただきたいと思います。欲望といふのは、自分の外部に対象があつて、これを求めてつきります。例えば、飢えて食べたいという欲望だつたとしたら外部の対象を食べて、欲望が

を賭けるという、そういうやり方がでてくる。自分の直接性にだけとらわれているんではないんだ、自分はもつと普遍的なものだということをあらわすために、自由を実現しようとする。そして、自由を獲得するためには、自分の生命及び他人の生命を賭けるということを求めるようになる。

そして自由というのが、ただ闘争を通してだけ獲得されるようになる。この場合には、人間は、他人と自分を死の危険にさらすことによって、始めて自由に対する自分の能力を証明しようとするのだ。両方の——この場合自己意識ですけれども——自己意識が他者の生命を危険におとし入れ、そして自分自身も危険にたちむかう、それが生死を賭する闘いと、ヘーゲルが呼ぶところなんです。

あとで書いた『エンチクロペディ』(哲学百科)のなかの「精神哲学」の部分で、再度同じことがでてくるんですけれども、そこではこういう闘いがおこるのは、社会とか、国家の新しい秩序を形成する時期だ、つまり自由というものが自己の直接性をえた真実として求められて、そのため、生死を賭する闘いが闘われる。ここでヘーゲルがいつていることで非常におもしろいのは、生命というものは個別的なものだと考へてゐるところです。生命の無条件の尊重といふふうなことに対しても必ずしも肯定的ではないんで

が大事なんだ、そういうブルジョア的な考え方に対する、ヘーゲルは、必ずしもそうではないんではないか、真理を問う場合には、普遍を問題にする場合には、ある場合には、その真理とか普遍のなかに、——それが一つの、それこそ運動として発展するためには——個々人が融合するということだつてありうるという考えだらうと思うんです。ただし、ここもまた、非常に大事なことになろうかと思うんですけども、承認をめぐる争いというのは、二つの意識が、そういうふうに生死を賭して争う、生死を賭す決意した人間になるということだつて、決意するということを強調していますけれども、ただ死を目的とするのではないわけで、それはまた、別の頽廃を招き、袋小路にはいりこんでしまう。つまり一方を殺してしまえば、そこでは承認をめぐる争いが実現した、自分の自由というものを実現したとはいえない。そういうことをいつてゐるわけなんです。

もし肉体的な死といふことで、相手を疎外してしまえば対立する一方の極がなくなってしまうんで、抽象的な否定、無差別の殺しあいといふふうな形で、抽象的な否定になってしまふ。もちろん、それは概念とか論理の作業ですから、そこで起る闘いにおける実際の具体的な死は抽象してとら

す。こんないい方をするんです。

そういう自由を求めての闘いで生を賭さなかつたものといえどももちろん人格たることを承認されることはできる。けれどもしかし自立的な自己意識として承認されているという真理を達成したのではない。

つまりその闘いの場で、降りたといつて自分の命を賭けなかつた者といふんでも人格たることを承認される。この場合の人格といふのはあまりいい意味ではなくて、法人格、法的な人格、ブルジョア的な人権といふ意味、そういう意味では承認されるけれども、しかしそれは主体、眞の主体として普遍的な意義なり主張なりをもつた者としては認められない。自己の生き方なり、自己の行動によつて、自由な、あるいは自立的な主体が表現されてゐるといふには認められないんだ。その生命の無条件の尊重といふ場合には、これはわりと容易に経済主義的に、そういう概念なき人格に転化することがあるわけですね。ともかく平均年令まで生きていればいいつていうふうな、ただ生かしてやる、あるいは生きていればいい、という生命尊重主義ですね。そういう形の上では、さつきもつまましたように、ものとして、ほとんど形骸化して、静止した、意味としては、死んでゐるにひとしくても、いのちがつづいてることのほう

えていきます。そこで、われわれの思想性においては、ここを死を美化したり意味づけたりするそういうことに対する否定として考へるべきではないかと思うんですが。

ヘーゲルの場合、そこで、生命を失わずに生死をめぐる両方の対立が移行する場所が労働の場なんですね。主人と奴隸という形ででできますけれども、労働の場に問題が移行させられる訳なんです。

主人と奴隸というのは、奴隸制のもとでの戦争の捕虜のことをイメージしています。奴隸といふのは、つまり自分の生命を保全して、そのかわり主人、すなわち勝者、征服者の所有物に自らすんでなつたものを意味する。それに對して主人は、あくまでも死の危険を恐れずにがんばつたおかげで、自己を主人として奴隸に認めさせた存在である。奴隸は主人に對して非自立的でもつてそれに屈服した存在である、といふふうにとらえていんすけれども、しかしその関係が、労働の弁証法によつて逆転するんです。

奴隸は自分の経験において死を恐れて、死といふ絶対的なものの恐れを感じて、そして自分の存在全体がゆすぶられて全くよるすべもない流動の中におかれた。このことはさきにもいいましたように、流動とか運動が本質であるといふふうな意味ではきわめて人間存在の本質に近づい

たということになる。さらに、奴隸というものは主人のいいなりに主人に奉仕をしなければならない、主人に奉仕をしなければならないといふことは、自分に固執できないことであつて、主人にやれといわれたらすぐいわれたとおりのことをしなければならないから、自分は全体として無である。自分は自分をむなしくしてそこで主人のいうことをしなければならない。実際に奴隸の意識は全くたよるものがないでゆれ動いている。実体でない、無に等しい、流れるものだといふことを、実行においても、いわれたらすぐ、はい、といつてやるといふ形であらわしている。しかしそれだけではなくて、奉仕はただいわれたことをやるだけですけれども、さらに進んで、奴隸は主人のために生産し、主人の食べるもの、着るもの、住むうちというのをつくつてやる。労働において奉仕する。奉仕といふのは具体的に労働においてあらわされる。そうするとこんどは、労働といふのはどういふことかといふと、労働といふのは欲望の阻止である。すぐそこにあるものを、とつて食べるというのはいかなくて、それをいつたんとどめてまわり道をする。そこでいつたん欲望を阻止することである。消費をストップする。自分の欲望にあわせた消費といふことを思ふとどまる。そのかわりに、ものに対する働きかけて、始るんだ。

意志の個別性が、やぶられてしまふ、ゆすぶられてしまふこと、それから己れの欲望といふものがむなしいものだということの感情、さらに対象の法則性に従わなきやならないこと、その服従の習慣、これらはあらゆる人間の教養における一つの必然的な知識である。我意をうち碎くこの訓練を経験しなければ、何人も自由にならず、理性的にもならず、また、命令することができるようにもならない。それ故にあらゆる民族は自由になるために、すなわち自己支配の力を獲得するために、最初は主人に服従するといふびしい訓練を通過しなければならない。

働くのであって、したがつてもつぱら自分自身の個別性の利益のために働くのではない。このことによつて奴隸の欲望は広さを獲得する。つまり、自分の欲望だけでなくある他人の欲望を自分の中に含んでくる広さ、そういう広さを獲得する。したがつて奴隸は自分の自然的な意志における、主我的個別性、俺が俺がといふ個別性をそこでのりこえる。その意味では自分の我欲にとらわれてゐる主人に比べてより自分自身からの自由を獲得できている。しかも世界を形成する能力をその労働を通じて自分に獲得して、主人よりも一層高い地位にある。そこで人間の真実の自由が始まることだ。

はい、といつてやるといふ形であらわしている。しかしそれだけではなくて、奉仕はただいわれたことをやるだけですけれども、さらに進んで、奴隸は主人のために生産し、主人の食べるもの、着るもの、住むうちというのをつくつてやる。労働において奉仕する。奉仕といふのは具体的に労働においてあらわされる。そうするとこんどは、労働といふのはどういふことかといふと、労働といふのは欲望の阻止である。すぐそこにあるものを、とつて食べるというわけにはいかなくて、それをいつたんとどめてまわり道をする。そこでいつたん欲望を阻止することである。消費をストップする。自分の欲望にあわせた消費といふことを思ふとどまる。そのかわりに、ものに対する働きかけて、

たとへうことになる。さらに、奴隸といふのは主人のいいなりに主人に奉仕をしなければならない、主人に奉仕をしなければならないといふことは、自分に固執できないことであつて、主人にやれといわれたらすぐいわれたとおりのことをしなければならないから、自分は全体として無である。自分は自分をむなしくしてそこで主人のいうことをしなければならない。実際に奴隸の意識は全くたよるものがないでゆれ動いている。実体でない、無に等しい、流れるものだといふことを、実行においても、いわれたらすぐ、はい、といつてやるといふ形であらわしている。しかしそれだけではなくて、奉仕はただいわれたことをやるだけですけれども、それが労働によつて形をかえられる。そして労働といふことによつて、ものを形成するといふ、形づくるといふ、そういう作業がそこで行われる。そういうことを言おうとしています。

労働といふのはある意味では自分を否定されることなんでも、自分の思うとおりに対象をあやつることはできない。対象のいふことを聞いて、対象の法則性に従つてそれにあわせて形成しなければならない。それだけに自分を否定されると、その否定が徹底的であるほど、それだけ自己に対する固執から離れて、そして対象の眞の支配、対象を真に支配する、主人になるという、そういう可能性が労働においてみちびき出される。奴隸は、主人に対する奉仕において自分の個別的意志と我意、すなわちわがままをすりへらす。欲望の内的直接性を廃棄し、この疎外と主人に対する恐怖のなかで、知恵の端緒をつくりだす。さらに、こうふうふうな言い方もするんですが、奴隸は主人のために

ヘーゲルはこういふうにいつてゐんですけれども、この間の七、八年を、ある意味ではこういふことに位置づけたらどうだらうか。つまりわれわれは六九年、あるいは、戦後のもう少し前の過程からみてもいひですけれども、われわれの直接的な意志を表現すべくして闘つてきたわけですから、それが権力の壁によつて阻止されたということは、われわれが自由になるための一つの否定的な媒介といふ意味、訓練をうけるといふうな意味をもつてゐるのではないか。今日の状況を、われわれは、われわれが主体として、一つの人民になつていく、歴史意識を共有しつつ広がっていく発展における契機としてつかみとる、そういう立場から位置づけた方がいいのではないか。

そういうふうに考えると、六九年で決意した人間たち、大量の決意した人間たちが登場したけれども、次にそれが打ち碎かれ、いつたん奴隸の境遇におしこめられた時に、われわれが獲得すべきものは何か、といふと、そのところで、徹底的に自分がゆすぶられ、自分の我意が、己れの直接的な意志が否定された時に、今度は対象そのものを、つまり全世界を獲得しようとする客観的意識へと再生する、ヘーゲルは存在する意識といふいふ方をしていますけれども、もう少し具体的にいふと政治的、思想的な成熟性を獲

得する、あるいは、組織性を獲得することではないか、と思うわけです。つまりそれは人民のあり様の法則性に従わなければならぬわけで、人民から学ばなければならぬわけですけれども、そういうものをとおして、われわれ自身が成熟した判断、成熟した主体になつていく、そのための回路として位置づけることができるし、位置づけた方がいいのではないか。それはわれわれ自身がもつともと闘争における経験を豊かにすると同時に、そういう経験に媒介された認識能力を身につけていくことじやないかと思うんです。それは六九年から以後の事態のなかでわれわれが身にしみてわかつてきているように、今までの教育というやり方では絶対に獲得できない、学校のなかの教育ということでは絶対に獲得されえない、というふうなものだろう。非学校的な相互教育というものをわれわれ自身がこれからつくつていかなきやならないんじやないか、というふうに思うんです。

(三) 構造的日和見主義と闘う

教育と文化の長期戦略を

新左翼とか、ベ平連運動の総括とか展望とかということ

時に、若い人から鶴見良行はアジア白樺派だといふうな声がでたりするようなことだつたりして。そのなかで鶴見さんは、自分は、俺は変なんじやないかと思うことがよくあるということを述懐されました。アジアだとか、革命だとかいつていて、自分は孤立しているという思いをする時がある。例を引かれたのが中江丑吉という中江兆民の息子とその弟子のことでした。中江丑吉は、中国への侵略戦争である日華事変まさからずうつと北京にて、一人で情勢を分析しながら暮していく、自分は何もしなかつたのですけれども、自由人として日本は負けるということを見透していた。その中江丑吉の唯一の弟子に鈴江言一といいう人がいて、『孫文伝』というのが岩波からでていますけれども、彼は、日本人でめずらしくも秘密の中国共産党員であつた人らしいんです。解放区と北京とをいつたりきたりして、中江さんにかくまわれていたらしいんですが、中江さんも、鈴江言一も、戦争が終る前に、この福岡の九大病院でなくなつてるんです。鈴江言一氏が最後、病を養うために九大病院にきて死ぬ間際に、誰も知らないことを知つていて死ぬのは愉快なことだなといつたという話を鶴見さんがされました。つまり、鈴江言一という人は、日本の敗戦というのを明らかに知つていて、それをもちきたらす

については、いくつかのことがだされていると思うんですが、それとも、最近、目にについて感銘をうけたものがあるので、今後の問題にはいつていくにさいして、それを例にひきながら、今まで述べてきたものの延長上で考えてみたいと思います。

その例は、ベ平連で活躍されて御存知と思うんですが、鶴見良行さんが『思想の科学』の今年（一九七六年）十月の臨時増刊号に『新左翼再考』という、比較的短いものですけれども、エッセイを書いておられるんです。これは私は感ずるところがありました。鶴見さんという人は、もともとは左翼としての経歴はあんまりなかつたんじやないかと思うんです。中年になつてから、左翼化したといつてもいいと思うんです。

これが発表される少し前に、東京で偶然鶴見さんに会う機会があつたんです。『思想の科学』の総会が八月にあって、僕は会員ではないんですけど、前の日に、『思想の科学』の人に会つていたものですから、きてみないかといわれて、ぶらつといつてみました。そうしたら鶴見さんがレポーターになつていて、その時驚いたんですが、鶴見さんが討論の場で最左翼になつてるわけなんです。鶴見さんが、アジアということをいい、革命ということをいつた意味での話なんですが、その鶴見さんが書いた『新左翼再考』という文章はですね、自分の経験とあわせて新左翼の問題が彼なりに総括されています。

くわしいことは時間もないでの省かせていただきますけれども、よくいわれることとして新左翼の、特に彼のとりあげているのは市民運動部分を軸にしているんですけども、自発性の重視ということをまず最初にあげて、それからもう一つは、新左翼の思考、考え、思想の際だつた特徴としての自己否定の論理というものをとり出されています。そこで鶴見さんの観点の光つていてるというか、特色は、自己否定の論理というのがでてきた時期は、日本資本主義が新帝国主義へと足をみ入れた時期に語られています。ことに私達は留意しておく必要がある。社会構造との関連で自己否定の論理は、ある意味で発見の論理である。

これは非常に賛成です。そうだと思います。

自己否定の論理といふのは単に実存的な主体の論理といふにすべきではないのであって、そこには発見の論理、新帝国主義の構造へむかっていく発見の論理が確かにはらまれていた。けれども、新左翼は有効にそちらの方向に探究を展開しなかつた。確かにそういうことがいえると思います。

それから政治問題では、新左翼に無謀なあせりはあつたけれども、成熟した政治判断の緊張はなかつたといふのが私の事後の觀察である、といわれています。これも先ほど成熟した政治判断といふ僕の論点にもからめて共感できるところなんですが、そういうことをのべてこられて、僕の一番、今日、ここでいいことは次の点なんです。ちよつと読みます。

「私自身ペ平連の運動に加わつてその壮年期の大半を過し、今もまだその残党周辺にあつて行動する。そのことに悔いはない。新左翼には、多くの不充分さがあつた。そのことを私は内部にあつた者の自己批判として書いた。多くの欠点をもつた運動ではあつたが、新左翼は決して高度資本主義が生んだ一時的な仇花ではなかつた。やはり終つたところから出発するよりない。どちらへゆくか。さしあた

だと思うんです。これに対立するのはしたたかな人間で、日本社会の底辺にまだ多くいるが、さしあたつてもつと適切な例をあげれば、朴独裁政権の弾圧下で死を賭しながら民主救国の運動をつづけている人々である。日本社会の安定を支えているのは、こうしたひ弱な人間の大群である。

人間はあらかじめひ弱な人間として生まれてきたのではないかはずなのに、それがたいした社会矛盾もおこさずに、ひ弱な人間へと変えられていくのは、この仕組みが政治を支配しているだけでなく、普遍的な文化をつくりだしてしまつたからだと思う。普遍的な文化として成立しているのでなければ、ひ弱な人間の再生産機構はこれほど強力なものとはなつていなかつた。おそらく、ひ弱な人間の再生産機構の中核をなすのは、教育と文化である。新しい民衆の自發的な運動が今後おこつてくるとすれば、日々の具体的な問題に政治的にかかわらなければならぬのは当然として、やはり教育と文化をかえていく戦略を、長期的にたてていかない、と体制の人海戦術におしつぶされてしまうと思う。教育闘争や文化運動だけをやれといつてゐるのではない。それはそれで必要だろうが、すでに普遍的なものとして定着している教育や文化を下の方からほりくずしていくようなプロ

グラムをあわせもつた政治戦略を考えていかなければならぬのである。

こういうのがだいたい彼がいおうとしていることなので、これには共感をもちました。われわれが今ぶつかつているのはある意味で、言葉をつくつてもしようがないですが、構造的日和見主義といいますかね、日和見主義の体系といいますか、そういうものではないか。そういうもののなかにわれわれは暮らせられているような感じがするんです。自民党政権そのものがそういうものとして、それから日々暮らしている人々も、労働者も含めて、何となくこのままいけばいい、やはりあんまりかわらないほうがいいんじやないか、このままいつた方が何となくいいんじゃないか、このままいけば、不満はいつも一応職はあるし、何か変わった方が悪くなるんじやないか、そういう見通しでなにも行動しないで、ただだまつていて。民衆の相当多くの部分が、不安と不満のなかでじつとしている。現状維持といふものに不満でありながらも、そちらへの選択を強いられているという状況であるよう気がするんです。だから今度の選挙でも、自民党に対する拒否ということは、あれはあれでわれわれが日本人民に対する実践的働きかけになる点だと思います。道理の政治といふものに対する

つて私の見とおしを素描する」、といふことで、「主体形成の努力について全く無方針であつたにもかかわらず、それでも新左翼運動に鍛えられたたかな人間が、全国にはまだ、百千の単位で残つて、個別的な争点にかかわりつづけている。しかし残念ながら、これはまだ非常に弱い。「まつたく事実の検証なしに述べなければならないが、高度資本主義に支えられた現代日本の社会体制は、『ひ弱な人間を強力に再生産していく仕組み』といつたものであると思う。」

最後の部分はこのことの論証といふか説明に費やされているんですが、ひ弱な人間を強力に再生産していくシステム、機構といふとき、ひ弱な人間とはどういう人間か。それは、社会と自分との間に距離をおくないような、従つてまた、自己相対化のきかないような、そういう人間である。つまりさきほどのヘーゲルに即していえば、我意にとらわれている人間、つまり自分の欲望とか、自分の直接的な意志しかもつていなくて一度もためされたことのない、一度もたたきつけられたことのないそういう意志しかもつてない人間。自己相対化できない人間のことです。自己相対化でくるというのはいつたんつぶされて、それからたちあがつてくるという、そういうやり方をした時にはでてくるもの

種の方向感覚が、日本人民にまつたくマヒしたわけではないという意味で希望を託さなきやならないところですけど、しかしやはり現状のわくの中でしか選択できない。そういうことにわれわれはおかれている。そのわくの中で、今のような平和、一応の平和という時期が、無限につまでも続くという、なんとはなく無意識の思いにわれわれがいるような気がしてならないのです。

戦後三〇年というのはおよそ日本の中では大規模な戦闘といふものはありませんでしたし、決意した人間もいましだけど、実際に流れた血の量、階級的な攻防の中での流された血の量、直接的な血の量といふのは少なかつたといつてもいいと思うんです。その中ではいつしか、われわれは戦後三〇年の墮性といふものに慣れてしまつて、矛盾がどんどん積み重ついても、それをさきへさきへどんどん繰り延べていけば、そのうちよくなる、やはりなんとかんとかなつていくという幻想の中にずつとひたつてきている。そうした中でもいくつかの切れ目がありますよね。なかでも、特に大きな切れ目は六九年といつ切れ目であつて、そこではやはりそれなりにひ弱でない人間が生み出されてくるわけなんですけれども、圧倒的にはやはり日常性の平穏に組み込まれて風化の目にあつていく人々が多い。それを、広がりといふものを考えた時に、やはり日韓の問題という

化できない。みえない。なんとかして日本帝国のわく組の外に足場といいますか、そういう所に思想的にあれ、実践的にあれ足場を獲得していく必要、地球を動かすアルキメデスの点を獲得していく必要があろうかと思うんです。

それはわれわれの場合、韓国の問題であつたり、差別の問題であつたりすると思います。ベトナムから始つたあの広がりといふものを考えた時に、やはり日韓の問題というのがアジアにおける大きな問題であろうと思うし、それから先ほどのアピールの中にありました差別の問題といふのも日本社会の底といふ意味で大きいし、その辺をわれわれは、いわばそういう第三世界なり、アジアの人民から、日本帝国の内部へ派遣された国際プロレタリアートの一員といいますか、そういうふうな意識を政治思想的にはどうもまたなきやだめなんじやないか。

それから教育と文化の問題では、解放といふもの、これはペ平連とか、新左翼がある意味で、そこで垣間見たものですね。人間の解放として切り開いていく方向をやはり模索しなきやならない。これはいろんな模索の仕方があろうかと思うんです。

例えは住民運動といふような形でそれに出会う場合もあ

ひ弱な人間の強力な再生産機構という、非常に巧みな表現で、鶴見良行さんはいわてるわけなんです。これと闘わない限りは、やはり部分の闘いが全体にひろがつていつて全体をひっくりかえしていくというそういう闘いにはなかなかせまつていけない。そういういらだしさのなかに、われわれが少数派としていると思うんです。ですから鶴見さんがいうように、そこで一つは長期的な戦略がどうして必要である。教育と文化をほりくずしていくプログラムをもつた長期的な戦略といふうにいわれたこの闘いをどうしてもやらなきやならない。これはさきにもいいましたように学校教育では絶対に得られない。つまりある種の経験と自分自身を賭けた経験、さきほどからの方をすれば自分自身がつぶされる、きたえられるという、そういう経験を媒介にし、他人との出会い、闘争との出会いを媒介にしなければ、なかなかそう簡単に、自分で自分をかえるとか、きたえるとかいうことはできないのが普通の人間だろうと思うんです。それをどうするか。これはなかなかむつかしい問題ではありますけれども、鶴見さんがいう、新日本帝国のなかに、その枠のなかにすっぽりとはいってこまされてしまつていてはそういうものになかなか出会えないし、それから、自分のおかれている位置というものを相対

るだろうし、労働運動のなかでも、底辺からの労働運動のつみ上げという形のなかで出会いができるかもしけないだろう。人と人のつながりであれ、特に、異質な、自分がそこで覚醒させられ、既成の在り方を否定されるような人民との出会いといふのを契機にして新たな結合、連帯を形成していくということを考えなければならぬ、と思います。

私の場合はペ平連運動以後、ちょうど北海道が新全総の開発の時期にぶつかつたもんですから、ここ二、三年、伊達といふ所の火力発電所の問題に主な力をそいできたんですけれども。結論を先取りするようですが、住民運動といふのも高度成長のものすごい、荒っぽい開発が今一応弱まっている、人民の抵抗もつて弱められた。しかしすでに、それをめぐつて、闘われた発電所なり原発なりは、それなりにむこうも力づくでたててしまつていて。だから、そこで闘われた闘いはいまや、例えは糟谷君の闘いが、この間裁判闘争として闘われざるをえなかつたように、現場での闘いから裁判闘争といふ所へ必然的に転化していっている。そこでねばりぬくことの必要性といふのはいうまでもないんですけど、しかしやはりそれはある種の壁であつて、現場でもつていたあの戦闘性といふものは、裁判所の中でも

の闘い、あるいは裁判を支援する闘いの中では非常に特殊なガンバリ、特殊な結合した人々のガンバリになつてしまつて、それのもつ波及力というものはやはり落ちるわけなんです。

だから住民運動というのも、それがはなやかだつた時代は終ろうとしているのではないか、次の時代へむけてそこでは獲得された力というものをどのように定着させていく、さらに、そこででてきた主体というものがより普遍的な主体になるかどうかといふことが、いま問われているという気がしてならないんです。その飛躍なり、その移行なりといふのはなかなかむづかしいだろう。そこでそういうことについての経験の交流と、一緒に考えあうという努力が、今非常に必要なことを切実に感じています。

それから私は、そのなかで、北海道の少数民族のアイヌ民族の漁師たち、あるいは漁師ではない人も含めて出会うことことができたんですけれども、その経験は私にとって決定的な経験でした。自分がある種のつぶれる経験、つぶされる経験といふのをえたように思うんです。それはまだ続いていくと思うんですけども、やはり差別といふのは大変なんだ、ということを感じさせられました。これは歴史的な、それこそ金芝河がいう「恨」というのと重なるものだな、それこそ金芝河がいう「恨」というのと重なるものだ

ひつてもらいたい。あなたたちの思いといふものをひつてもらいたいし、できれば書いてもらいたい、それも必要だと思うと僕がいつたわけなんです。それに對して、頑強にいやそんなことは必要ない、そんなことはしない、といふんです。高橋ミツルさんといふんですが、その人とそこでちょっとといへりになりまして、ミツルさん、書くのがいやだつたら、誰でも書くからしゃべつてくれたらしいだろうといふことをちょっといつたんです。そしたら、お前ら俺をバカにしているといふいい方になつてきました。何もバカにしているわけじゃない、といつたんですけれども、俺が字を書けないと思つてるんだろうといふんですね。そういういい方は俺をバカにしてる。これはわれわれにとってはもちろん、その人が立派に字を書けることを知つてゐるし、陳述書なんかも裁判で書いているし、そんなことを思つていうわけではないんですけども、考えてみればやはり、アイヌ民族にとつては字がなかつたんですね。日本の文字といふものに対しても、これはミツルさんはつきり意識しているかどうかは別にして、征服民族の表現媒体だとひうやはりある種の抵抗感といふのがあつたのではないか、そういうふうに僕としては考えたわけです。それこそ金芝河のいう「恨」がそういう形であらわれてくるときが実際

ということを、何度か感じさせられたことがあります。

一つだけ例をあげさせていただきますが、伊達といふところの近くに有珠といふ古くからアイヌ民族が暮してきた漁師部落があつて、そこが反対運動の拠点なんです。和人の漁師とアイヌの漁師とわけへだてなく闘争をやつてゐるわけですけれども、いざといふ時に体全体からあきあげるような戦闘力があつて、すさまじいまでなのはアイヌの漁師なんです。そして和人の漁師とアイヌの漁師との間には、やはり何か微妙なものが若干あります。僕はそこでアイヌの漁師の人のところへ何回か出かけていつてたんですけれども、あるとき、例によつていろいろ話したあと酒が入つて一晩、漁師と飲んだことがあつたんです。とても漁師に酒はないませんから、僕は酔いつぶれて寝てしまいました。そうしたら、朝の五時頃さあ起きろといふわけで、相手は徹夜で飲んでて、さあ飲めと、また飲ませた。その時にもまたいろいろな話がでて、俺たちは口でいつたり、字で書いたりなんかはしないんだ、闘うときには、俺たちは自分の行動で示すんだ、それでいいんだ、といふふうにさかんに中心に立つ人がいうわけなんです。それはよくわかる、それは全くそのとおりだけれども、それだけではそれをみる人しか實際にはわからぬからやはりことばでも

にあるわけなんです。若いアイヌの漁師の場合は結婚の問題という形でそれがあらわれてきたりする。

自分がそういうものをうまく実現できない悲しみ、といふのが、めつたにもらしませんけど、そういうのがもれてきたときに、われわれは戦慄と苦い、苦い味をかみしめさせられる。そういうとき、おまえら、北海道の侵略者なんだ、インベーダーなんだぞといふいい方がでてくるわけなんですね。

だけれども、まだ、そういうふうに表現される部分はまだいいわけなんです。実際にもつと屈折した表現、表現にならない屈折がたくさんあるのです。

例えれば根室とかの方に行きますと、アイヌの人で絶対に肉を食べない人、今はそうではないかもしませんけど、絶対に肉を食べない人がいた。なぜかといいますと、狩猟民としてのアイヌは、熊なんかをとるとそのまま生で食べるんですね。それは寒いところの暮らし方の知恵だつたわけです。松浦武四郎といふ探検家の書いた『石狩日誌』といふのをみると、弓矢で熊を殺して熊の生肉を食べるもんですから、ひげに血がついて顔がまつ赤になつてちょつと見目にはおそろしい形相になるんだ、というようなことが書いてあるわけなんです。そういうことが昔からアイヌと

いうのは生肉をたべる、野蛮だと、そういうイメージとして征服者・和人の民衆の中に伝えられて、差別意識をつくりあげている。それに対して肉をたべないと、そういう形で屈折して、アイヌの人達の「恨」が表現されていつたりするわけです。僕などは、まだ何か大きなことをいたものではないですが、アイヌ民族の生き方や精神からいろいろまぶなかで、第三世界の文化といふものについての、何かすかながらも親密さの感覚というんですか、そういう文化に対する親愛の思いが、そういうところから開かれてくるなあ、という感じをもつた経験だつたんです。

ですから第三世界といふのは、われわれにとつてペトナムや韓国であると同時に、われわれの身近にいるそういうところからも開けてくるような気がします。さきほど糟谷虐殺を告発する会事務局の太田さんが名前をあげておられました沖縄の彫刻家の金城実さんの彫刻、本物はみたことはないんですが、「マカリイの像」というすばらしい彫刻を沖縄の浜比嘉島に建てられたそろですけれども、その金城さんう農民の像を建てられたそろですが、これから三里塚にも、闘なんかがいわれるのも、われわれは第三世界の文化のない手として彫刻をつくるのだ、ということです。沖縄の金武湾CTSを闘っている人びとのあつまりで、金城さんが

あり方は知者であると同時に戦士であることだといふんですね。狩猟民ですから戦士といふのは自分がたつた一人で荒野のなかで生きていく、その時の的確な判断力をもつて、そしていろんなものから力を得て、風からも力を得るし、それからいろいろな岩からも力を得る、いろんな形で力を得ながら生きていく、その生き方が戦士の生き方なんです。ドン・ファンがいふにはですね、死といふのは誰にとつても左側のうしろにいるんだ、左側のうしろに死がいる。人間の人格をもつてゐるのかい、ときくと、人格をもつてゐるようでもあり、もつてないようでもあるものなんです。死といふのは人間の左肩の後にいるんだ、いつでもその人を見ているんだ、そしていつか時がきたら左の肩をポンポンとたたく。そうした時はその人が死ぬ時なんだといふうにいふんですね。いつも見ているんだ、だから死に見られているということを人間は知つてなきやいけない。いつ死が自分の左の肩をたたくかわからない。そしていつでも自分がこの世における最後の行動だと思つて行動する時の行動が、一番力に満ちてゐる。一番幸福感にあふれている行動なんだ。戦士といふのはそういうふうにすべて起ることにそなえる。自分がやろうとするることはこれ一回限りだということをちゃんと知つて、そういう人間だ、それ

が戦士なんだといふ方をするんです。それから、戦士といふのは人間にすぎないんだ、つまらない人間だ、自分の死の計画をかえることなんかできはしないんだ、だけども猛烈な苦闘のあとで力を蓄積するんだ、そいつの精神が、少しの間、つまり自分の力をおもいだして喜びにひたる位の間は、死をとめておくことができるんだ、自分の肩をたたくのをとめておくことができるんだ、といふのです。そのことは、欠けることのない完璧な精神をもつた奴にだけ死が示すジエスチャード、といふのです。ちょっとととめて待つてくれるというジエスチャーです。

この戦士の定義といふのは非常におもしろいと思うんですね。つまらない人間だけれども、非常に苦闘したあとでは力をためることができ。その動きによつてほんのわずかの瞬間だけでも死をとめることができるんだと、ヤキのインディアンのおじいさんドン・ファンがカスタネダといふ人に教えている。

やはりわれわれもそういう意味でのつまらん人間だけれども、つまらん人間なりに苦闘して力をためて、人と人とのつながりの中に敵をこえるものを絶対につくりだしていこう、つくりだしていくんだといふ氣概をもちたいと思ひます。そういうあり方でもつて次から次へ、前の人の肩

は、そういう地平に立たねばならないよう思います。そのように話されたのを読んだことがあります。われわれ

(四) つまらない人間だが力をためることができる

そろそろ時間がせまつてきたのですが、もうひとつ、エピソード的にふれたことがあります。社会学者の真木悠介氏が、最近の『展望』に「気流の鳴る音」という題で、メキシコのヤキ、インディアンのドン・ファンといふ人のことを書きました。このドン・ファンといふ人は、ヤキ・インディアンの老呪術師なんです。この人の生活と語録を綴つたのが、カルロス・カスタネダという若い人類学者で、二冊の本にまとめたのです。翻訳が出ていて、そのうちの二冊は、この真木氏の紹介に刺激されて僕も読みました。カスタネダは、はじめペヨーテという幻覚剤のことを使わリたくてドン・ファンに近づくのですが、次第にドン・ファンの人物に魅かれて、弟子入りしてヤキ・インディアンの生き方と世界観を十年にわたつて学んだのです。その学んでくる話が実におもしろかつたんですが、今日の話とのかかわりでいふと、ドン・ファンにとつては、人間の最高の

の上にまた、次の人がのつかるといいうような形で、それこそ、革命を、われわれとしての歴史を形成していくこう、いくことができるのではないかと思います。

御静聴、ありがとうございました。

(終)

抑圧するものすべてに災いあれ

発 行 糟谷君虐殺を許さない会

発行年月日 1976年12月

連絡先 福岡市東区箱崎3-13-1
石崎印刷所 気付

